



Los austroalemanes en el segundo acto de guerra. Su primer plan estratégico estaba basado en el aniquilamiento de sus adversarios de Occidente. Este fue el plan de campaña de 1914, basado como el de 1915, sobre la concepción del envolvimiento del contrario. Este envolvimiento fracasó en el Mosa en agosto, en el Marne en septiembre, y el plan de campaña todo entero fracasó en Flan-des en octubre y noviembre.

La última tentativa fue la segunda batalla de Ipres en abril. No obstante los gases asfixiantes, fracasó, y ese fracaso confirmó la suerte del plan estratégico.

Los austroalemanes han perdido la campaña de 1914.

En vista de ello, imaginaron un segundo plan. Conviene aguardar los próximos días de la nueva batalla; pero si el sólo resultado es la llegada de los ejércitos imperiales fatigados a la línea del Bug-Niemen, se podrá decir que los imperiales han perdido la campaña de 1915 como perdieron la de 1914.

Han conquistado terreno y Varsovia, como conquistaron Amberes; pero no han conquistado los hombres.

No han hecho, pues, nada.»

Alemania por dentro

Un manifiesto.

BASILEA, 17. Las Últimas Noticias de Munich publican un manifiesto firmado por el burgomaestre de Munich, todos los médicos de la Facultad y unas quinientas personas de las más notables de la población.

Este manifiesto dice así: «Ha terminado el primer año de guerra. Así como nuestro valiente ejército ha conseguido casi en todas partes llevar la guerra a los países enemigos, nosotros en el interior hemos conseguido hacer fracasar el infame proyecto de nuestros adversarios de reducirnos al hambre.

Nosotros entramos en el segundo año de cosecha con provisiones importantes de trigo; pero es necesario hacer cuanto podamos para inutilizar los esfuerzos del enemigo.

Trátase de resistir. Es necesario imponernos en adelante una sabia moderación en nuestra alimentación, consumir nada más que lo necesario, no despilfarrar, no dejar perder nada, sacar partido de todos los dones de la tierra.

La cantidad de reses y de cerdos ha sido notablemente reducida en los últimos meses. Por tanto, es necesario disminuir nuestro consumo de carne. Todos los médicos opinan que en las clases acomodadas es saludable una disminución de los alimentos, especialmente de carne, de los cuales hemos abusado desde hace algunos años.

Es un deber patriótico dejar a un lado el interés personal para no encarecer artificialmente la alimentación del pueblo. El que falta a ese deber comete contra la nación un crimen equivalente a una traición.

Los firmantes se comprometen a no consumir más que lo indispensable para conservar la salud, a actuar en el círculo de sus relaciones para obtener la mayor economía de alimentos, a no comer carne más que en una sola comida, y privarse de ella dos días por semana.

En este compromiso no se incluye el pescado. Habrá excepciones en caso de enfermedad o viaje.

Los firmantes se dirigen especialmente a las clases acomodadas, y les ruegan observen igual conducta.

Se hallan dispuestos a aceptar idénticos compromisos.

En la cuestión de viveres, los planes de nuestros adversarios deben estrellarse contra la voluntad de la nación.»

La discordia.

GINEBRA, 17. La Deutsche Tages Zeitung publica un «Llamamiento al pueblo», en que dice: «La discordia reina en el pueblo alemán porque, al amparo de la paz civil sagrada, personas interesadas persiguen sus cálculos egoístas.»

Socialista condenado.

ZURICH, 17. El socialista Otto Niebuhr ha sido condenado a tres meses de prisión por haber publicado un artículo invitando al pueblo alemán a que pida la paz.

Impresiones de un médico.

PARIS, 17. En Le Temps publica un mé-

dico francés, que estuvo prisionero en Alemania, sus impresiones de cautiverio, y entre otras cosas cuenta estos casos:

«En mayo, salí para Z..., donde nuestro compatriota asiste a la reapertura de un campamento después de una epidemia de tifus. Allí vi morir infelices atacados de meningitis cerebrospinal por no haberles inyectado el suero, pues los médicos se obstinaron en negarlos durante un mes.

Vió un suboficial alemán, en tiempos de paz modesto industrial, venir a suplicar bonos de pan a los prisioneros, a fin de alimentar a su familia, que se hallaba en la miseria.

Comprobó un bluff, renovado a cada visita, de una Embajada neutral.

En fin, vió soldados franceses enviados a casa de Krupp; otros, forzados a cargar los vagones de proyectiles, no obstante sus protestas reiteradas y a pesar de la palabra de honor de un general, que les había prometido que el hecho, realizado una vez, no se repetiría.

Vió también que poco a poco se ha ido mejorando el modo de tratar a los prisioneros; que el reemplazo de 1917 se halla desde hace tiempo en el frente bajo forma de «voluntarios»; que las tropas que parten ahora están compuestas de reclutas de edad o enfermos que nunca estuvieron en el servicio activo.»

La paz con Rusia.

ROMA, 17. Se tienen detalles de la organización de la campaña alemana para precipitar la paz, ahora que la situación de Alemania le permitiría conseguir aún una paz «honrosa».

De Berlín han enviado a los países neutrales agentes encargados de intensificar la propaganda en favor de la paz.

Se confirma que en Alemania se siente un verdadero terror ante la eventualidad de una segunda campaña de invierno, y comprenden que no se presentará nunca más una ocasión tan favorable como la presente.

Parece que las pérdidas en la reciente campaña de Polonia han sido espantosas.

Son de tal magnitud, que en ciertos círculos militares se comparan los éxitos de Galitzia y del Vistula a las victorias de Pirro.

Los recursos en hombres de Alemania no se han agotado todavía; pero se han debilitado de una manera desconcertante. Y la campaña aún no ha terminado!

En Berlín, sin embargo, se han empeñado en buscar la paz a todo precio con Rusia, y se han dado órdenes terminantes para continuar a fondo la campaña rusa.

Otro medio millón de hombres será sacrificado en una nueva ofensiva gigantesca desde el Bug al Niemen.

El trabajo para obtener la paz se realiza desde hace algunos meses.

Megalomanía germánica.

COPENHAGUE, 17. El profesor Reimer, de la Universidad de Berlín, se esfuerza en demostrar que Jesucristo era de origen alemán.

«Estudíemos—escribe—la palabra Jesús. Las letras J y G son canjeables, y por tanto podemos obtener la palabra Gesus. Como sucede con frecuencia que la letra r se convierte en s, el nombre del Redentor puede, pues, leerse Gerus. Vamos un poco más allá. Gerus equivale a Ger, y además us. Este us es el subfijo latino que significa el género masculino y es el equivalente de la terminación teutónica man. Así, pues, sustituyendo el subfijo latino por el subfijo alemán, tendremos German, lo cual demuestra que el nombre de Jesucristo prueba bien su origen alemán.»

Los neutrales

¿Rumania a la guerra?

BERNA, 18. En Hungría se considera inminente la entrada de Rumania en la guerra al lado del Cuádruple Acuerdo.

Los diarios de Budapest hacen notar que la Prensa ministerial rumana quita importancia a los triunfos de los alemanes en Rusia, y dicen que esos triunfos son desastrosos, porque las pérdidas no están compensadas por las ganancias.

En Alemania también se cree que Rumania irá a la guerra.

La Francfurter Zeitung publica, con tal tema, un artículo de tonos pesimistas.

Impresiones.

ROMA, 18. La respuesta de Bulgaria a las proposiciones del Cuádruple Acuerdo será dada a fines de semana.

También se espera la respuesta de Grecia. Si Venizelos se encarga de formar Gobierno, se habrá conseguido mucho.

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 18. En la región de Riga, el enemigo ha intentado progresar, sin conseguirlo.

Tras violentísimos combates en la región de Dwinsk, hemos rechazado todos los ataques.

Ante Kowno, después de un terrible fuego de artillería, el enemigo consiguió apoderarse de un fortín, e hizo irrupción entre varios fortines del sector Oeste. Los combates continúan.

En la orilla izquierda del Narew hemos rechazado una serie de ataques.

La ofensiva enemiga continúa; sus pérdidas son importantísimas.

En la región de Novo Georgiewsk continúa un intenso duelo de artillería.

En el mar Negro echamos a pique un vapor carbonero turco.

En la región del Cáucaso.

PETROGRADO, 18. Parte oficial del Cáucaso: «Nos hemos apoderado de Seigman Andark y de la ciudad de Van.»

Los gases asfixiantes

Nota del ministro de la Guerra francés.

PARIS, 18. El ministro de la Guerra comunica la nota siguiente:

«En contra de lo que podría dejar suponer un artículo publicado por un periódico de la mañana, es inexacto que las tropas francesas hayan utilizado para sus ataques gases tóxicos.»

El Rey llama a Venizelos

Le encarga de formar Gabinete.

ATENAS, 18. El Rey ha encargado a M. Venizelos de formar Gabinete.

M. Venizelos ha pedido un plazo de cuatro días para estudiar la situación, y el Monarca se lo ha concedido.

En Nuestra Señora de París

Por las víctimas de la guerra.

PARIS, 18. La asociación de los antiguos combatientes de Gravelotte y del Rin ha hecho celebrar, en Nuestra Señora de París, solemnes funerales en memoria de los héroes muertos en el campo de batalla.

Asistió Mme. Poincaré. El Presidente de la República estaba representado, así como los ministros de la Guerra y de las Colonias.

Entre la numerosa asistencia figuraban muchos generales, jefes y oficiales de los ejércitos francés, inglés y belga.

El cardenal Amette dió la bendición. El padre Amblet, de origen alsaciano, pronunció un patriótico sermón.

Terminado el acto, una cuestación, realizada por señoritas, para las obras de la Cruz Roja, fué muy productiva.

El Príncipe Enrique de Prusia

Nuevos honores.

GINEBRA, 18. El Príncipe Enrique de Prusia, hermano del Emperador, acaba de cumplir cincuenta y tres años.

El Príncipe era ya gran almirante e inspector general de la Marina alemana.

Ahora ha pasado al ejército alemán con el grado de general comandante de ejército y el título de feldmariscal.

Además ha sido nombrado ingeniero honorario de la Escuela Superior Técnica de Berlín y doctor honorario en Filosofía de la Universidad de Kiel.

Pensando en la paz

Lo que dice un diario holandés.

EL HAVRE, 18. El Rotterdamse Courant, diario holandés de Holanda, y uno de los más importantes, ha publicado dos artículos, de inspiración alemana, según todos los indicios, sosteniendo que Inglaterra y Alemania, convencidas ya, la primera, de que es una

quimera ir a Berlín a destruir el prusianismo, y la segunda de que no lo es menos acabar con la escuadra inglesa por medio de los submarinos, deben ir a la paz inmediata sobre la base de respeto a las fronteras europeas «ante bellum» y equitativas compensaciones coloniales y mercantiles.

Los Dragones de la Guardia

Historial del quinto regimiento.

EL HAVRE, 18. En el historial del quinto regimiento de dragones de la Guardia inglesa, del que ha sido nombrado coronel honorario el Rey Alberto de Bélgica, figura su gloriosa intervención en las batallas de Arapiles y de Vitoria.

De Italia

Progresos de los italianos.

GINEBRA, 18. Telegrafían a «La Tribuna» que los italianos se han apoderado de los fuertes de Swor y Goritena.

En la región de Plezo los austriacos se vieron obligados a retroceder.

Un brusco y violento ataque de los soldados italianos, emprendido el día 12 en la región de Sexten, hizo dueños de siete kilómetros de trincheras, varios cañones, ametralladoras y municiones. Los austriacos perdieron en estos combates unos 3.000 hombres, de ellos 300 prisioneros.

Rumores falsos.

ROMA, 18. Informaciones de procedencia austriaca extendieron el rumor de que dos submarinos italianos habían sido echados a pique en el Adriático.

La Agencia Stefani comunica que el rumor es completamente falso.

De los dos submarinos a que hacen referencia las informaciones austriacas, el Nautilus no ha sufrido ninguna avería, y se encuentra prestando servicio.

El submarino Nereida se hundió en maniobra, pero no porque fuera atacado por ningún barco enemigo.

Cuando el Gobierno italiano tenga conocimiento exacto del siniestro, hará públicas las causas del hundimiento.

Los austriacos retroceden.

ROMA, 18. El centro de gravedad del frente de operaciones ha tenido un desplazamiento.

Los últimos partes apenas hablan de la lucha en la meseta del Carso.

En la actualidad, las acciones se libran en todo el frente, y están caracterizadas por un retroceso general de las líneas de los austriacos.

En Inglaterra

Robo audaz.

LONDRES, 18. Varios hombres enmascarados penetraron anoche en los depósitos de la London West Railway y se apoderaron de numerosos fusiles, huyendo después a toda velocidad en automóviles.

Los guardianes del depósito, amenazados de muerte por los ladrones, no pudieron impedir el robo.

En Turquía

Desaliento.

LONDRES, 18. De Roma comunican al Daily Telegraph que ha regresado a dicha capital el embajador de Turquía.

Parece que el diplomático otomano no se muestra tan optimista como cuando marchó a Constantinopla ni conserva la serenidad de que entonces hacía gala en todos los momentos.

Las noticias recibidas de Constantinopla dicen que el partido de la guerra pierde considerablemente su influencia y que se espera una ocasión propicia para pedir la paz independientemente de Alemania y Austria.

Esta ocasión podría ser el momento que intervenga Bulgaria en la guerra.

Bolsa de París

Cotizaciones.

PARIS, 18. 3 por 100 francés, 68,50; Exterior, 87,50; Libras, 27,86 a 27,96.

Las operaciones de los rusos

Opinión del coronel Repington.

LONDRES, 18. El crítico militar del «Times», al examinar las operaciones en el

frente ruso, dice que si el mariscal Hindenburg logra verse libre de los ataques de las tropas rusas esperará en Swlenza a que el aniquilado a los ejércitos del Gran Duque Ni-

El interés actual de la lucha está en las operaciones que se desarrollan en el Norte del Niemen y en la defensa de la fortaleza de Kowno.

De todos modos, no puede formarse todavía un juicio de la situación, pues se ignora si el Gran Duque se apoyará sobre la línea Brest-Litowski, ó seguirá la retirada del ejército ruso.

El algodón

Campaña de la Prensa.

LONDRES, 18. Todos los periódicos arrecian en su campaña para que el Gobierno no declare el algodón contrabando de guerra.

El «Glovesy», que es uno de los periódicos que más se significan en esta campaña, consigna el hecho de que durante el ataque a Tarnow la artillería alemana hizo un consumo de algodón de cien mil libras diarias.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 18. Parte oficial de las tres de la tarde: «La noche ha transcurrido con relativa calma en la mayor parte del frente, habiendo registrado solamente algunos duelos de artillería en los sectores del Norte de Arras, entre el Somme y el Oise, en las regiones de Roye y Lassigny; y lucha con bombas y petardos en el Argona, en la altura de Chevanchée, en la Fontaine-aux-Charmes y en el bosque de Cheppy.

Nuestro bombardeo de ayer a las posiciones alemanas de la región de Linge destruyó dos baterías de artillería gruesa y voló varios depósitos de municiones.

En la cresta de Sondernach, dos nuevos y violentos contraataques, iniciados durante la noche contra las posiciones que conquistamos ayer, fueron completamente rechazados.

Hemos hecho unos 50 prisioneros.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra, Francia e Italia

TORRE EIFFEL (París), 18. (A las tres de la tarde.) El «Deutsche Tages Zeitung», órgano conservador, pide que proyecto de ley sea votado sin escrutinio, agregando se tendrá que despreciar quienes rehúsen en hora tan grave.

Según informaciones recibidas de Petrogrado se anuncia próximamente una gran batalla en la región del Báltico, donde los alemanes reforzaron sus tropas considerablemente.

Comunican desde Dedeagatch que en Constantinopla hay más de cien mil heridos.

El pesimismo ha hecho grandes progresos, haciéndose notar que dos meses atrás Envet pachá había prometido formalmente la llegada de un gran ejército alemán.

Está casi interrumpido el contrabando de municiones que enviaban por Rumania y Bulgaria.

Los Jóvenes Turcos no disimulan su inquietud, publicando el texto de la ley relativo al nuevo empréstito de diez millones de marcos.

Comunican de Cetigne que se ha visto que en estos últimos días los austriacos han desplegado gran actividad en todo el frente montenegrino, sobre todo en el lado de Grahov Gatzko, como también en el frente de Kerzevine. Cerca de la embocadura de Cattaro tuvieron lugar vivos duelos de artillería con acciones de infantería, en los cuales los montenegrinos obtuvieron éxito.

A diario los aviones austriacos vuelan sobre las posiciones montenegrinas para reconocerlas.

El Rey Nicolás acaba de conceder al ministro de Francia en Cetigne una medalla por su valor al haber dado las mejores pruebas de abnegación, estando constantemente en los sitios más peligrosos durante las operaciones del Estado Mayor francés sobre el Monte Lovcen. Por otra parte, el Soberano recibió en audiencia al Príncipe Pren Dix,

que por la guerra de los Balcanes, se le concedió la gran cruz de la Legión de Honor.

Después de haber examinado los ojos al jinete que montaba la yegua y se lo explicó todo perfectamente.

El jinete no era otro que el bello Augustin, muy bien vestido, muy enguantado, con chaleco y chaquet de su señor, y un magnífico cigarro en la boca, de igual procedencia.

Ganas le dieron a Armando de aproximarse y administrar al atrevido criado una buena corrección; pero pensó en el escándalo que iba a promover, y por esta razón se contuvo, prometiéndose que el bello Augustino no perdería nada por esperar.

Mientras que Armando se dirigía a los Campos Eliseos, el señor de Nathon entraba en el cuarto de la condesa.

Tenía la fisonomía radiante del hombre feliz, y quería que su mujer participase de su alegría.

«¿Qué buena noticia me traes, amigo mío?—le dijo Berta al verle.

—Una que creo te ha de gustar.

—De qué se trata?

—De asegurar la dicha de uno de los seres que más amas.

—Entonces se trata de ti, de Herminia ó de Blanca.

Al decir esto, la condesa pensaba también en Armando; pero no se atrevía a pronunciar su nombre.

Folleton de «La Correspondencia de España»

XAVIER DE MONTEPIN

LA CONDESA

NATHON

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¿Qué pensaría usted—continuó Enrique—de una niña de diez y seis años, buena, encantadora, de una gran familia y de una fortuna inmensa?

—Diría que no era para mí—murmuró el joven sonriendo.

—¿Por qué?

—Porque, según usted dice, se trata de un nombre ilustre, y yo me llamo simplemente Armando Faugel.

—Obstáculo fácil de allanar; se obtendrá para usted que una a su nombre el de su esposa.

El estupor de Armando crecía.

—Pero ¿y la fortuna? Habéis hablado de una fortuna inmensa.

—Usted no es pobre, y aun cuando así fuera, los millones de su esposa bastarían para los dos.

—Señor conde, al escucharle dudo de mi propia razón. ¿Me sería permitido aspirar a la mano de una joven en tales condiciones?

—Sí tal.

—¿Podré conocerla?

—La conoce usted ya. Hijo mío, aunque lo que hago se opone a todas las prácticas sociales, trato de asegurar, si puedo, la felicidad de dos personas que amo. La hermosa niña de que le hablo es mi hija.

Armando se quedó mudo de asombro.

El conde, sin sentirse ofendido por aquel silencio, que ya esperaba, continuó: —Me ha dicho usted que su corazón está libre y que experimenta por Herminia un afecto casi fraternal. Herminia, interrogada por mí, me ha respondido lo mismo, y es que a su edad y a la vuestra el amor no aguarda mas que una ocasión para desarrollarse. Una vez prometidos el uno al otro, os amaréis con ese amor casto y puro que define usted hace un momento. Ahora todo está dicho. ¿Ve usted algún obstáculo a mi plan?

Armando cogió las manos del conde y las estrechó con efusión, murmurando conmovido:

—¡Ah, señor conde! ¿Ser vuestro hijo es un honor tan grande, una dicha tan inmerecida, que me pregunto si sueño!

—Tranquícese, hijo mío. Es un sueño que se realizará. Venid a los brazos de vuestro padre.

Aquellos dos nobles corazones palpitaban unidos en un estrecho abrazo.

—¿Y la señora condesa?—preguntó el joven con cierta vacilación.

—Berta será muy dichosa al confiarle a usted el porvenir de su hija; sabe, como yo, que no puede entregarla a persona más digna. Hágase amar de Herminia, y está todo arreglado.

Armando entró en su cuarto, después de esta conversación, como el sonámbulo mal despierto de su sueño.

Apenas podía dar fe a lo que había oído.

Aquel episodio cambiaba en absoluto su vida, y él, Armando Faugel, nacido de padres desconocidos, hijo adoptivo de un médico de provincia, iba a ser verno del conde de Nathon y a llevar aquel nombre tan ilustre en la historia de Francia.

Parecía ver delante de sí, y como a través de una niebla, una carrera inmensa que le brindaba muchos trabajos y grandes honores; nada le sería imposible; podría aspirar a todo...

¿Cosa extraña! En medio de aquel confuso desvarío, Herminia parecía ocupar un lugar secundario, y el bello rostro de aquel ángel que le destinaban por mujer no turbaba la tranquilidad de Armando.

Era siempre la imagen de la hermana, no de la esposa.

Las inquietudes del joven desaparecieron de repente, y todo lo que antes le parecía inexplicable lo encontraba lógicamente explicado.

La condesa de Nathon meditaba la unión del joven con Herminia, y sus visitas misteriosas al pabellón no acusaban los ardores de la pasión adúltera, sino las previsiones de la madre prudente, que quería

conocer en sus detalles la vida íntima y las costumbres de su verno futuro.

Al marido de Herminia era a quien la condesa llevaba flores; el retrato del marido de Herminia era el que se había llevado furtivamente.

XXII

Si hemos logrado hacer comprender a nuestros lectores el huracán de pensamientos tumultuosos que habían asaltado el espíritu de Armando, no se asombrarán de que el joven tuviese necesidad de respirar el aire libre y de pasear su agitación. Salió, pues, a pie y tomó el camino de los Campos Eliseos.

El tiempo era magnífico. Un sol radiante brillaba en un cielo sin nubes, y la multitud dominguera invadía las calles laterales del paseo, desde la plaza de la Concordia hasta el Arco del Triunfo.

En el momento en que Armando Faugel llegaba a la plaza de la Estrella, varios carruajes particulares tomaban sitio en la fila de coches de alquiler, y algunos jinetes bien montados se confundían en medio de los jamegos alquilados.

Armando se colocó cerca del Arco del Triunfo y miraba maquinalmente los carruajes que pasaban y los jinetes que ganaban el Bosque por la Avenida de la Emperatriz, cuando de repente sus ojos se fijaron en un caballo de pura raza que pisaba a veinte pasos de él.

—¡Herm

quien va en representación del pueblo católico de la provincia de Seutari, para expresar los sentimientos de fidelidad.

### Notas de la guerra

#### La conversión de un católico germanófilo

Es una curiosa y muy significativa evolución la de M. Emilio Prüm, jefe del partido católico luxemburgués, que nos ha dado a conocer un libro reciente de M. Johannet. Católico, jefe del partido católico luxemburgués, de cultura y de simpatías alemanas, miembro del Comité permanente de los Congresos eucarísticos internacionales, comendador de la Orden Pontificia de San Silvestre, M. Prüm ha tenido y desempeña un papel muy importante en el Gran Ducado de Luxemburgo. Se ha consagrado incansablemente a la defensa de las libertades católicas. Creyendo en la política escolar del primer ministro, M. Eyschen, el «Waldeck-Rousseau» luxemburgués, una molesta importación del anticlericalismo francés, M. Prüm era anti-francés por catolicismo.

Llegó la guerra, la violación de las neutralidades belga y luxemburguesa. Llegaron los acontecimientos de Bélgica, las persecuciones a los sacerdotes, la detención del cardenal Mercier; M. Prüm, admirablemente colérico para seguir el movimiento del conflicto, así como para estudiar sus orígenes, observó, meditó y dedujo.

Sus conclusiones las ha desarrollado a través de una carta magistral al diputado del Centro Católico del Reichstag alemán, monseñor Erberger, personalidad extremadamente representativa del mundo parlamentario del Imperio, cuyas simpatías por las teorías germanistas son notorias.

Esta carta ha sido publicada en un folleto de 20 páginas, titulado «Die deutsche Kriegführung in Belgien und die Mahnungen Benedikt XV. Offenes Schreiben an Ern. Math. Erberger, Reichstagsabgeordneter in Berlin». La conducta alemana de las hostilidades en Bélgica y las instrucciones de Benedicto XV. (Carta abierta a M. Erberger, diputado del Reichstag.)

El folleto fué aprehendido desde su aparición por la Policía luxemburguesa, ante la demanda oficial de Alemania. Naturalmente que su circulación ha sido también prohibida en el Imperio.

Un rápido análisis de la «Carta abierta» de M. Prüm explica estas medidas de rigor. M. Prüm reconoce haber adquirido, en el curso de su brillante carrera política, la costumbre de mirar con respeto y admiración el partido del Centro alemán, que, salido de la antigua Prusia, combatió antaño, con valor inquebrantable y en nombre del derecho y de la justicia, la política bismarkiana de sangre y de fuego y la odiosa campaña del Kulturkampf.

Pero el leader católico de Luxemburgo se ha apercibido de que el Centro católico alemán de hoy, que se presenta como el modelo para los católicos del mundo entero, no es el verdadero partido católico que hizo frente a la voluntad del Canciller de Hierro.

Ahora sólo se puede considerar al Centro como un partido alemán interconfesional, puramente nacionalista. Esto explica que aprobase sin restricciones la violación de los Tratados que garantizaban la neutralidad de Bélgica y de Luxemburgo, y que, del seno del partido, ninguna voz se haya elevado en favor del pueblo mártir, cuyo fervor religioso merecía al menos la compasión de sus correligionarios.

M. Prüm manifiesta igual sorpresa al ver el carácter antipolaco de la política prusiana. En junio de 1914 se trataba en el Imperio de presentar una serie de proyectos de ley draconianos contra los polacos, para fortificar la germanización en las provincias del Este. Después la guerra estalló y los alemanes se reconciliaron, para las necesidades de la causa, no sólo con los polacos súbditos alemanes, sino con los polacos súbditos rusos. Se pasó, con respecto a ellos, de una actitud de amenaza y desprecio, a manifestaciones de simpatía y solicitud, verdaderamente inesperadas. Pero era ya un poco tarde. La campaña antipolaca de los pangermanistas había dado sus frutos y los polacos de Rusia hicieron causa común con el zarismo.

M. Prüm eleva su voz contra las pretendidas derogaciones de las leyes de la guerra, por las cuales los alemanes pretenden justificar los ataques a los belgas. También cree encontrar entre el Centro alemán «una especie de remordimiento y de vergüenza» por el recuerdo de esos ataques.

cionalista. «La causa del verdadero germanismo sólo puede sacar males», sin que las operaciones militares se aprovechen, por muy poco que sea. El objeto de esta larga carta es sencillamente contribuir a arrancar al pueblo alemán del vértigo de un odio nacional que corrompe todo para volverle al amor nacional de su patria.»

A pesar de la moderación de estos juicios y su sincera simpatía por Alemania, el autor de este documento capital es perseguido judicialmente a instancias de M. Erberger. Esperemos el resultado de este proceso. Cualquiera que sea, es preciso admitir que, en toda la cristiandad, acaso sea la voz laica más valiente que se ha levantado para protestar contra los abusos de la fuerza, la de la oposición católica luxemburguesa, encarnada en M. Prüm.

Un católico neutral—cualquiera que sea su opinión sobre la guerra—no podrá leer sin emocionarse esta protesta, dictada a un hombre de corazón por preocupaciones absolutamente ajenas a todo espíritu de partido, a pesar de la ocupación extranjera y del todo-poderío del ocupante.»

Un telegrama de Berlín anuncia que Kowno, con todos sus fuertes y un enorme botín de guerra, incluyendo más de cuatrocientos cañones, se halla desde ayer noche en manos de los alemanes.

La fortaleza fué tomada por asalto, a pesar de la tenaz resistencia de los rusos.

El parte oficial de Petrogrado manifiesta que los rusos, mediante un brillante movimiento estratégico, han derrotado y puesto en desordenada retirada a un ejército de once divisiones turcas en el Cáucaso, después de haber sido obligados a retirarse ante las fuerzas numéricamente superiores del enemigo.

Once divisiones turcas representan, aproximadamente, cien mil hombres. Los rusos han vuelto a ocupar la ciudad de Van.

Las relaciones entre Italia y Turquía son cada día más tirantes. La Sublime Puerta negó recientemente el permiso de salida a numerosos italianos que se hallan en Beyrouth, Jaffa, Mesina, Alexandretta y Smyrna. La Prensa italiana publica noticias auténticas, de origen particular, por las cuales se sabe que Turquía continúa enviando fuertes sumas de dinero y gran cantidad de municiones a Libia, con objeto de provocar una insurrección de los indígenas contra Italia.

En el hundimiento del transporte Royal Edward, que fué torpedeado en el mar Egeo, han perecido, aproximadamente, mil hombres.

### De Alemania y Austria

NAUEN, 18 (12 noche.) (Hora de la Europa central.)

Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que en los Vosgos, los franceses, después de un intenso cañoneo por parte de su artillería, en el que derrocharon las municiones, atacaron Sohratzmanle (Norte de Munster) y las posiciones alemanas al Sudeste de Sondernach.

Los franceses quedaron dueños de algunos elementos de trincheras, completamente destruidos, al Sudoeste de Sondernach, y fueron rechazados, por un contraataque alemán, de una trinchera en Monereu.

Teatro oriental de la guerra.—Ejército del general von Hindenburg.—La fortaleza de Kowno, con todos sus fuertes é innumerables material de guerra, entre el cual hay más de 400 cañones, ha sido hoy ocupado por los alemanes. Estos se lanzaron al asalto de la plaza y lograron vencer la desesperada resistencia de los rusos.

Los ejércitos de los generales von Scholtz y von Gallwitz prosiguieron su avance en dirección Este. Sus avanzadas se aproximan al ferrocarril Ejelostok-Eielsk.

En la región de Nowo Georgiewsk los alemanes asaltaron dos nuevos fuertes en el frente Nordeste. Hicieron 600 prisioneros y cogieron 20 cañones.

Ejército del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—El ala derecha llegó ayer en el sector de Hamienka hasta ambos lados de Siemitycz, y al Bug en Furstendorf (Sudeste de resistencia de los rusos. Los alemanes atravesaron dicho sector, rechazando por completo a los rusos. El ala derecha llegó hasta la orilla Sur del Bug.

Ejército del general von Mackensen.—Las tropas alemanas rechazaron a los rusos al otro lado del Bug y hasta las posiciones avanzadas de Brest-Litowsk.

Al Este de Wlodawa los alemanes atravesaron el ferrocarril Cholm-Bres-Litowsk y prosiguieron su avance en dirección Este. (Firmado.)—Alto mando.

El 17 de agosto por la tarde, cinco torpederos alemanes atacaron en la costa Oeste de Jutlandia a un pequeño crucero y ocho destructores ingleses. Causaron averías al crucero y hundieron a un destructor inglés. Las fuerzas alemanas no sufrieron ninguna pérdida.

Durante la noche del 17 de agosto los zeppelines hicieron una incursión sobre Inglaterra, lanzando bombas sobre la City, el importante barrio comercial de Londres, observándose que causaron los efectos deseados.

También bombardearon con éxito los altos hornos en Woodbridge y en Ipswich. A pesar del violento cañoneo a que fueron sometidos todos los zeppelines, volvieron indemnes.

La Agencia Reuter comunica que el transporte inglés que fué hundido en la mañana del 14 de agosto era el Royal Edward. Su tripulación la componían 220 hombres, y llevaba a bordo 1.350 soldados y 32 oficiales. Hasta ahora se sabe que han sido salvados 600 hombres.

### EL PESO DEL PAN

### PANADEROS DETENIDOS

El digno juez de guardia anoche, Sr. Domenech, sustituto del distrito de la Latina, recibió una gran cantidad de denuncias que le enviaron de la Dirección general de Seguridad contra panaderos, por negarse a pesar el pan, por no facilitar el pan que el consumidor deseaba y por expender pan falto de peso.

El Sr. Domenech procedió a dar orden de detención de los industriales denunciados, solamente por expender pan falto de peso.

La Policía detuvo a los siguientes panaderos:

Luciano Fernández Núñez, establecido en la calle de Moratín, 46; Domingo Gómez, San Lucas, 11; Francisco del Río, Prado, 17; Francisco Tello, Huertas, 53; Simforoso Castillo, Fomento, 35; y Camilo Fernández, Leganitos, 55.

El juez funda su resolución en lo que dispone el Código, sin tener en cuenta otras disposiciones secundarias de las Ordenanzas municipales, y todos los detenidos, que esta madrugada vimos en el Juzgado, mañana serán puestos a disposición de los Juzgados de primera instancia correspondientes.

La mayor parte de las denuncias presentadas lo han sido por afiliadas al Grupo femenino socialista de la Casa del Pueblo.

### NOTICIAS DE MADRUGADA

## Kowno en poder de los alemanes

### Importantes progresos de los italianos

#### Noticias de Gibraltar

#### La muerte del cabo Ebbrecht.

ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) El Jurado de investigación nombrado para averiguar la causa de la muerte del cabo del Real Cuerpo de Artillería Sebastián Ebbrecht, en Gibraltar, ha dictaminado en la siguiente forma:

Murió por conmoción, a causa de haberse disparado un tiro en la cabeza durante un ataque de enajenación mental.

Por declaraciones de varios testigos se sabe que hace seis meses intentaron fugarse varios alemanes prisioneros de guerra.

El cabo Ebbrecht, en su afán de dar con el paradero de los fugitivos, se deslizó, provisto de una cuerda, por un precipicio, con tan mala suerte, que cayó al fondo.

Permaneció allí tres días, y, recogido, ingresó en el hospital en grave estado.

A los dos meses fué dado de alta; pero desde entonces se advertían en él síntomas de perturbación mental.

En dirección de Poniente han atravesado el Estrecho tres buques de guerra con pabellón francés.

En la bahía de Gibraltar fondearon nueve buques mercantes, zarpando luego, después de dejar importantes cargamentos de diversos artículos, destinados en su mayor parte al consumo de la plaza.

### De Bilbao

#### Pérdida del vapor «Isidoro».

BILBAO. (Miércoles, noche.) La casa naviera Echevarrieta y Larrinaga ha recibido un cablegrama diciendo que el vapor de su matrícula Isidoro se ha hundido en Milford-Haven, a la entrada del canal de San Jorge.

Los tripulantes se han salvado.

El buque desplazaba 3.000 toneladas, y se dirigió a Glasgow con cargamento de mineral.

### El cumpleaños del Emperador de Austria

#### Banquete del embajador.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) Con motivo del aniversario del natalicio del Emperador Francisco José se recibieron muchas tarjetas en el Consulado austriaco.

El embajador de Austria ofreció en el Casino un banquete a algunas personas de su intimidad. Al finalizar la comida brindó el embajador por los Emperadores de Austria y de Alemania.

### En Valencia.—Fiesta a bordo.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) Con motivo de la fiesta onomástica del Emperador Francisco José empavesaron sus barcos las tripulaciones de dos vapores, uno alemán y otro austriaco, que en este puerto permanecen anclados desde la declaración de la guerra.

### Caída de Kowno

#### Con todos sus fuertes.

AMSTERDAM, 18. Un telegrama de Berlín anuncia que Kowno, con todos sus fuertes y gran cantidad de material de guerra, cayó en manos de los alemanes durante la noche pasada.

### Los submarinos

#### Sobre el hundimiento de un transporte

LONDRES, 18. El hundimiento del transporte Royal Edward, echado a pique por un submarino alemán, aunque lamentable, demuestra claramente la eficacia de la flota británica, que en el transcurso de los trece meses de guerra ha transportado a Francia el mayor ejército que ha salido de Inglaterra, conduciendo enormes efectivos, no solamente de la metrópoli, sino también de sus colonias, esparcidas por todo el mundo.

Ha transportado también un ejército muy numeroso a Gallipoli y grandes masas de soldados al golfo Pérsico y al África oriental.

### NOTICIAS DE MADRUGADA

## Kowno en poder de los alemanes

### Importantes progresos de los italianos

#### Noticias de Gibraltar

#### La muerte del cabo Ebbrecht.

ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) El Jurado de investigación nombrado para averiguar la causa de la muerte del cabo del Real Cuerpo de Artillería Sebastián Ebbrecht, en Gibraltar, ha dictaminado en la siguiente forma:

Murió por conmoción, a causa de haberse disparado un tiro en la cabeza durante un ataque de enajenación mental.

Por declaraciones de varios testigos se sabe que hace seis meses intentaron fugarse varios alemanes prisioneros de guerra.

El cabo Ebbrecht, en su afán de dar con el paradero de los fugitivos, se deslizó, provisto de una cuerda, por un precipicio, con tan mala suerte, que cayó al fondo.

Permaneció allí tres días, y, recogido, ingresó en el hospital en grave estado.

A los dos meses fué dado de alta; pero desde entonces se advertían en él síntomas de perturbación mental.

En dirección de Poniente han atravesado el Estrecho tres buques de guerra con pabellón francés.

En la bahía de Gibraltar fondearon nueve buques mercantes, zarpando luego, después de dejar importantes cargamentos de diversos artículos, destinados en su mayor parte al consumo de la plaza.

### De Bilbao

#### Pérdida del vapor «Isidoro».

BILBAO. (Miércoles, noche.) La casa naviera Echevarrieta y Larrinaga ha recibido un cablegrama diciendo que el vapor de su matrícula Isidoro se ha hundido en Milford-Haven, a la entrada del canal de San Jorge.

Los tripulantes se han salvado.

En la zona septentrional se han registrado dos vigorosos ataques, en las noches de los días 14 y 15 de agosto, contra nuestra ala derecha; pero logramos rechazarlos inmediatamente.

Nuestra ala izquierda avanzó, bajo el fuego intenso de los efectivos turcos, unas quinientas yardas, apoderándose nuestros soldados de una trinchera enemiga, é hicimos una veintena de prisioneros, dos de los cuales son oficiales.

#### Los zeppelines

#### Otro errido sobre Inglaterra

LONDRES, 18. (Oficial.) «Los zeppelines han hecho la noche última una nueva incursión en Inglaterra, arrojando varias bombas.

Resultaron diez personas muertas y treinta y seis heridas, todas ellas pertenecientes al elemento civil.

Se cree que un zeppelin ha sido averiado por el fuego de los ingleses.»

#### Vapor español á pique

#### La tripulación se salva.

LONDRES, 18. El Lloyd comunica que el vapor español Isidoro se ha hundido, salvándose los tripulantes.

Ignóranse las causas del siniestro.

#### La isla de Pelagosa

#### Un ataque de los austriacos.

ROMA, 18. El ministerio de Marina comunica que veintinueve unidades austriacas y un aeroplano han atacado la isla de Pelagosa.

La guarnición rechazó al enemigo, que no intentó ningún desembarco.

Las pérdidas que por nuestra parte tuvimos se elevan á cuatro muertos y tres heridos.

Ignóranse las que sufrió el enemigo.

#### En el frente italiano

#### Comunicado oficial.

ROMA, 18. Parte oficial del Alto mando: «A lo largo de la frontera del Tirol-Trentino el tiro de nuestra artillería continúa intenso y muy eficaz.»

En el valle de Baoker-Sexten, durante la jornada del 17, conquistamos una segunda línea de atrincheramientos.

A pesar de que el enemigo se fué rápidamente, durante la persecución hicimos prisioneros dos oficiales y unos 40 soldados; cogimos muchos fusiles y municiones y otro material.

En el sector de Montenero los destacamentos que avanzaban sobre la cresta de Ursic, en dirección de Javozcek, lograron después de viva lucha, echar al enemigo de una trinchera de gran extensión, apoderándonos de ella.

Delante de Tolmino, durante la jornada de ayer, hicimos nuevos progresos, especialmente en la altura de Santa Lucía, donde conquistamos otros atrincheramientos, haciendo aproximadamente 200 prisioneros, entre ellos algunos oficiales.

Mientras que nuestras tropas procedían, como de costumbre, metódicamente, su marcha adelante, el enemigo intentó un violento ataque contra la parte central de nuestro frente, concentrando allí el tiro de numerosas baterías y lanzando después su infantería al ataque.

La intervención rápida y eficaz de nuestra artillería fué suficiente para neutralizar bien pronto la del adversario; luego nuestra infantería se lanzó al contraataque, lo cual le permitió, gracias á su impulso, ganar algún terreno y ocupar una importante posición en el Oeste de Marcottini.—Cadorna.»

#### En el frente occidental

#### Comunicado oficial.

PARIS, 18. Parte oficial de las veintitrés: «Cañoneo intenso y recíproco en el Artois, en Champagne, en la selva de Apremont, en Louviers y Vaux Feri, así como en el bosque de Le Pretre, en la región de La Croix-des-Charmes y en el frente de Seille.

La lucha de minas se ha proseguido en gran número de puntos.

Cerca de Beuvraignes, al Sur de Roye, la explosión de uno de nuestros hornos de minas ha deshecho los trabajos de zapa alemanes.

En Argona, los intentos hechos por el enemigo para progresar por medio de granadas en la región de María Teresa han sido todos ellos rechazados.

En los Vosgos, la posición conquistada por nosotros en la cresta de Sondernach ha sido conservada, á pesar de un bombardeo muy violento.»

### SERVICIO DE RADIOGRAMAS

#### De Inglaterra, Francia é Italia

PARIS (Torre Eiffel), 18 (6 tarde). La Comisión encargada de estudiar el desarrollo de las relaciones intelectuales y económicas entre Francia y América del Sur, cuyo presidente es M. Pierre Baudin, ha vuelto ayer tarde á París, después de cinco meses de viaje por las Repúblicas sudamericanas.

Interrogado al bajar del tren M. Pierre Baudin por los periodistas que se hallaban presentes, les dijo que trala una impresión reconfortante y un agradabilísimo recuerdo de su viaje, que le hacía presagiar que la Misión ha proporcionado á todos los habitantes de las grandes ciudades de América del Sur la ocasión de poder manifestar, algunas veces de modo inolvidable, su ardiente simpatía por Francia. Igualmente esta Misión ha podido estudiar sobre el terreno las condiciones de la lucha económica, y desde ahora podrá proveer á los comerciantes é industriales franceses de todas las indicaciones que les permitan suplantar en dichas regiones la competencia alemana.

—Los periódicos americanos dicen que el Gobierno de los Estados Unidos ha sido informado oficialmente, pero aún no oficialmente, de que Inglaterra y sus aliados habían decidido declarar el algodón contrabando de guerra. En caso de protesta de los Estados Unidos, los países aliados basarán su argumentación en las declaraciones formales de Lincoln y de Johnson en 1865, en las que especificaban que todo artículo que sirviera para la fabricación de municiones debe ser considerado como contrabando.

—Telegrafían á los periódicos que las sensacionales revelaciones del Waard, relativas á los complot organizados por los alemanes en los Estados Unidos, han producido una indignación muy viva. El Gobierno, justamente molesto, ha ordenado que se haga una información para averiguar si dichas acusaciones son ciertas y tomar eventualmente las medidas que aconseje la situación.

—Según las estadísticas publicadas, después de haber sido confrontadas por el Board of Trade (Junta de comercio), el precio de los viveres ha aumentado en Inglaterra un 34 por 100, y en Alemania, un 65 por 100 en un año.

—El corresponsal especial del Berliner Tagblatt en el ejército del general von Woysrck reconoce que la retirada rusa puede reconocerse que se ha efectuado con el mayor orden y en condiciones que no dejan lugar á crítica ninguna; declara en apoyo de esta aseveración que los rusos han volado los puentes, los viaductos, los túneles en casi todas las líneas del camino de hierro, y han tomado medidas muy eficaces para no perjudicar á las ciudades, donde no ha sido destruido casi nada. Kielce está intacta.

—El New York Times, en un artículo titulado «Recapitulación de cuentas», hace resaltar que las pérdidas materiales sufridas hasta ahora por Alemania son reparables; con las pérdidas morales no sucede lo mismo.

«La Alemania de los Hohenzollern es el baldón de la Humanidad de hoy para siempre—declara este periódico—. Dentro de mil años la horrible historia de la invasión de Bélgica será leída por los niños de las escuelas como leen hoy la de las fechorías de los hunos y de los sarraecinos. Hace un año Alemania era una nación respetada; hoy en día es una nación vil y deshonrada.

El éxito final no es dudoso—añade este periódico—; los aliados triunfarán, los energímenes serán aniquilados, y de esto tendrá la culpa el Gobierno de Alemania por su sistema de tiranía y de crueldad.»

CARNARVON, 18 (7,30 tarde). Las últimas noticias recibidas de París del teatro occidental de la guerra dicen que los franceses cogieron cincuenta prisioneros y destruyeron algunas baterías de artillería pesada, volando algunos depósitos de municiones entre Dandennack y Fandersbach. La noche ha ido relativamente tranquila. En otros puntos del frente ha habido varios duelos de artillería y los acostumbrados combates con bombas y petardos en el Argona.

—Los refuerzos desembarcados en Gallipoli, en la bahía de Swola, al Norte de Anzac, que ayudaron á avanzar rápidamente á nuestras tropas, han hecho grandes progresos en el ala izquierda, donde se han fortificado á la derecha, combatiendo fuera de la línea.

Según el último parte de sir John Hamilton, que aclara la anterior noticia, las tropas han tomado unos quinientos metros de una trinchera turca, cogiendo algunos prisioneros.

El parte indica que en la zona Sur no ha habido ningún cambio en la situación.

—Los alemanes aseguran que han tomado por asalto los fuertes de la línea Sudoeste de Kowno, y el gran duque admite que han perdido un pequeño fuerte, que ha sufrido grandes daños por el fuego de la artillería, y que el enemigo ha penetrado por entre otros fuertes de dicho sector.

En el Norte no ocurre nada importante, y en la zona de Blelostok-Tilsk los ataques del enemigo han sido todos rechazados.

Cerca de Blodava, las fuerzas enemigas están tratando de colocarse en la orilla derecha del Bug, y en Novogeorgiewsk se cañonea con piezas de gran calibre á las fuerzas enemigas.

Los alemanes aseguran que han tomado por asalto un fuerte y dos fortificaciones intermedias.

—Las tropas italianas han llevado á cabo una serie de operaciones notables en la región de Ortier, en el extremo Noroeste del Trentino.

Un destacamento en secciones pasó, auxiliado por el fuego de los cañones, y subió hasta las cumbres heladas del Skettspitz, á una altura de 11.000 pies, con el fin de sorprender al enemigo.

En la zona del Monte Nero han sido tomadas nuevas trincheras enemigas y rechazado un contraataque á una de las posiciones italianas.

Al Sur de Tolmino el adversario atacó furiosamente las posiciones italianas de la orilla derecha del Isonzo.

Los italianos tomaron una fuerte línea de defensa en las vertientes del Oeste, sufriendo el enemigo grandes pérdidas.

\*  
POLDHU, 18 (11,30 noche). (Contiene el parte de Carnarvon de las siete y treinta de la tarde, ya publicado.)  
LONDRES. Ayer noche los zeppelines hicieron una incursión sobre los condados del Este de Inglaterra. Lanzaron bombas que

# Informaciones de provincias

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

19 de agosto de 1865.

**BURGOS, 18.** A las dos y media de la madrugada ha pasado por esta ciudad en el expreso S. M. el Rey en dirección á San Sebastián.

**VITORIA, 18.** A las 5.45 pasó S. M. el Rey en dirección á San Sebastián.

**ZARAUZ, 18.** A las doce del día ha llegado S. M. el Rey en compañía del señor ministro de Estado.

Su Majestad la Reina y Real Familia continúan sin novedad en esta villa.

## Veraneo de la Corte

En Miramar.

**SAN SEBASTIAN.** (Miércoles, tarde.)—Hoy han cumplimentado á la Reina doña María Cristina los ministros de Estado é Instrucción pública, el presidente del Consejo de Estado y el gobernador civil.

El ministro de jornada.

El marqués de Lema ha manifestado á los periodistas que el ex Sultán Muley Hafid pasará unos días en el Monasterio de Piedra antes de venir á San Sebastián.

Los periódicos de Londres han acogido con satisfacción las declaraciones que el Sr. Maura hizo últimamente en Solórzano.

Según la Prensa inglesa, es probable que sea disuelta la Cámara griega.

Dijo el marqués de Lema que el Rey permanecerá en Madrid hasta el viernes ó el sábado.

El ministro de Instrucción pública.

También el ministro de Instrucción pública recibió á los periodistas y conversó con ellos amablemente, expresando sus simpatías por la Prensa, á la que dijo que siempre pertenece.

Habló de las dificultades de su labor en el ministerio, por la imposibilidad de dar gusto á todos.

Expuso algunas reformas, como el establecimiento de la inspección médica en las escuelas, para mejorar las condiciones higiénicas de los locales.

Para formar hombres útiles y prácticos, estableció el aprendizaje.

Deseando terminar el estudio de las reformas del bachillerato, demoró su salida de Madrid.

Establecerá un doble bachillerato: los tres primeros años serán comunes á ambos; los tres últimos, separados, para Ciencias ó para Letras.

Respetará los derechos de los alumnos, permitiéndoles hacer los estudios con arreglo al plan por el que hubieran comenzado.

Durante su estancia aquí vendrán todas las semanas á despachar con él el subsecretario del ministerio ó el director general.

El ministro hablará diariamente con el Presidente del Consejo.

El alcalde de Bilbao anunció su visita al ministro y los periodistas nos despedimos. En aquel momento entregaron al ministro una carta.

El ministro dijo:

—Si ahora, que dicen hay tanto analfabeto, recibo algunos días 300 cartas, ¿habrá que ver cuántas recibirá un ministro cuando desaparezcan los analfabetos!

El ministro trasladóse al Hotel Continental en automóvil para recibir al alcalde.

Un aniversario.

En la iglesia de los jesuitas celebróse misa solemne con motivo de cumplirse el 86.º aniversario del natalicio del Emperador de Austria Hungría.

Presidieron el acto los embajadores de Austria Hungría y Alemania.

Dice el ministro de Estado.

**SAN SEBASTIAN.** (Miércoles, noche) Manifestó el ministro de Estado que había transmitido á la Reina Cristina el texto de un telegrama del ministro de la Guerra d'ordenó que continúan mejorando los heridos en Guadalupe á consecuencia de la explosión del globo.

El alto comisario de España en Marruecos ha comunicado al marqués de Lema que, con motivo de la terminación de la Pascua mora, había visitado al Jalfá, acompañado de los generales y altos funcionarios del protectorado.

Salió el Jalfá á recibir en público los regalos de las kabilas, asistiendo la mehalá y fuerzas del tabor para rendir honores. La ceremonia se efectuó con la brillantez acostumbrada.

El ministro de España en Tánger participa haber sido rescatado el soldado del regimiento de Ceuta Eufasio Querol, que estaba cautivo de los moros. Este soldado, con los cuatro anteriormente rescatados, ha sido enviado en el vapor correo á Ceuta.

El ministro de Fomento.—Don Pío Gullón.

Se espera que pronto vendrá el ministro de Fomento y pasará aquí algunos días.

Vino esta tarde D. Pío Gullón, con objeto de hacer varias visitas.

EN TUDELA

## EJERCICIOS DE TIRO

**ZARAGOZA.** (Miércoles, noche.) Continuando en Tudela las prácticas de tiro, comunican que se ha verificado el primer ejercicio nocturno, que ha resultado de gran vistosidad.

Ha consistido en tirar sin proyector contra

una batería que, emplazada en lugar próximo á un pueblo, se delata por el resplandor de sus disparos.

El pueblo estaba representado por un telón con ventanas, detrás de las cuales había la luz necesaria para hacerlas visibles.

Se suponía que al verse descubierto, el enemigo cesa el fuego, y entonces nuestra batería, después de reducir la contraria al silencio, continuaba disparando sobre el pueblo, cuya situación denunciaban sus propias luces.

El telón que suponía el pueblo estaba colocado á dos kilómetros de distancia de las baterías.

Se hicieron 82 disparos con granadas de metralla.

Numeroso público del vecindario de Tudela ha presenciado el ejercicio.

—Mañana continuarán los ejercicios con el concurso de los aviadores. Estas pruebas son esperadas con gran interés.

—Han comenzado los trabajos de montaje de los aparatos para el tiro que se verificará con reflectores que iluminan á grandes distancias.

—La sección de aviación procedió del aerodromo de Cuatro Vientos y trae tres biplanos *fecha*, construídos según el modelo español del capitán Barron.

De la sección de aerostación de Guadalajara han traído un globo cautivo y un globo libre.

—Asisten al curso de prácticas de tiro, unos 120 entre jefes y oficiales de Artillería, figurando Comisiones de todos los regimientos montados de la Península y de Ceuta, Larache, Melilla, Gran Canaria, Tenerife, Mallorca y Menorca.

—Hoy se ha verificado el entierro del cadáver del soldado Rafael Gamarra, que se ahogó en el Ebro.

Presidieron el duelo el general D. Gonzalo Carvajal, el alcalde de Tudela, D. Pedro Clemes, y el teniente coronel D. Ignacio Macero.

Asistieron Comisiones de jefes y oficiales y numeroso público, que demostró el duelo producido en Tudela por la desgracia.

## Toros en Ciudad Real

La segunda corrida.

**CIUDAD REAL.** (Miércoles, tarde.) Con lleno colosal celébrase la segunda de feria.

Toros de Flores. Actúan Joselito, Posada, Belmonte y Algabefio. En gradas y palcos, enloquecedor muriojo con mantones de Manila y mantillas de Almagro.

Las cuadrillas oyen aplausos en el desfile. Preside el concejal Sr. Pérez Molina.

PRIMERO

«Enteradillo», núm. 20, negro. Joselito veroniquea superior. Ovación.

Algabefio y Joselito rivalizan en quites. El bicho toma cinco varas por un jaco.

Cantimplas y Chiquilín, cumplen.

Joselito empieza una faena magistral con naturales, en redondo, por alto (olé). Sigue entre los pitones, con altos, de rodillas (el público le arroja los sombreros; coge uno y lo cuelga del pitón); el público, en pie, aclama al gran torero), arrea media superiorísima que acaba con el toro. Ovación, oreja, rabo, prendas de vestir, el delirio.

SEGUNDO

«Canillo», gordo, negro. Sigue la ovación al Papa.

Posada da tres buenas verónicas. Al terminar un quite da una larga cambiada.

Belmonte toca el testuz del toro.

Cuatro varas por un jaco. Reinito y Jorge palitroquean con aplauso.

Posada torea de cerca, valiente, colándose el bicho. Sigue con una hermosa faena, arreando media en la cruz, entregándose al puntillero. Ovación, petición de oreja, vuelta al ruedo.

TERCERO

«Accitunillo», 14, negro, de muchos pitones. Belmonte le saluda con buenas verónicas.

Pinturas y Calderón banderillan bien. Belmonte hace una faena valientísima, empujando al bicho con soberbios pases de pecho, dos naturales; entra con mucho coraje y agarra un soberbio volapié que mata. Ovación formidable, las dos orejas, vuelta al ruedo, prendas y enloquecimiento.

CUARTO

«Limonero», número 9, negro, de muchas arrobos. Algabefio veroniquea valiente, sufriendo aparatosa cogida y salvándose de milagro. El toro es de mucho poder. Un picador es conducido á la enfermería. Sufre conmoción. Resumen del tercio: cinco varas y tres caídas. Fresquito y Gonzalito cumplen con los palos. Algabefio, de tabaco y oro, muletea con vista y brevedad; da un pinchazo bueno, ayudándole con eficacia Joselito. Repite con una estocada trasera. División de opiniones.

QUINTO

«Sabanito», número 4, jaborero.

Gallito veroniquea colosal, terminando con un recorte, ciñéndose.

Cuatro varas por dos caídas.

Almendo y Chiquilín, bien con los palos. Joselito pasa inteligente en los mismos pitones, por bajo, en redondo, derrochando sabiduría; un pinchazo, otro, y descabella. Palmas á la faena.

SEXTO

«Indio», número 6, jaborero.

Posada lancea superior. Palmas. Hay una vara sin defunción.

El presidente, adelantándose á los acontecimientos, ordena que sea foguado, y así se hace por Alcantarilla y Josepe.

Posada muletea bien, sereno, con pases por alto y telonazos, procurando igualar; agarra un pinchazo, media buena, y descabella al primer intento. Muchas palmas.

SEPTIMO

«Carbonero», número 12, negro. Terremoto veroniquea como él sabe, oyendo palmas. A la terminación de un quite, Juanito se echa el capote á la espalda, entusiasmando al público. Toma el toro cuatro varas y ocasiona dos caídas. Chiquilín y Vito se portan bien con los palos. Belmonte hace una faena valientísima, dando molinetes ceñidos. Se arroja y toca los pitones. El público le aclama. Arrea un pinchazo bueno, que mata. Ovación, petición de oreja y vuelta al ruedo.

OCTAVO

«Bizcochero», núm. 2. Joselito y Algabefio son aplaudidos en quites.

Tres varas por un jaco.

Fuertes y Gonzalito cumplen en banderillas.

Algabefio brinda á un amigo, muletea valiente y breve, atizando un pinchazo bueno y una estocada hasta la bola, que mata. (Ovación.)

## EL GALLO NO SE RETIRA

Dice Joselito.

**CIUDAD REAL.** (Miércoles, noche.) He hablado con Joselito y me autoriza que desmentir el rumor circulado acerca de la próxima retirada de su hermano Rafael el Gallo, y menos aún que él le haya aconsejado nada.

Dice Rafael.

**SEVILLA.** (Miércoles, noche.) En vista de la insistencia de los rumores que circulaban acerca de la retirada del Gallo, los periodistas han visitado á éste en su casa.

Rafael ha negado en absoluto que tenga fundamento la noticia, agregando que sólo piensa descansar hasta el día 25, que toreará en Almagro.

Dijo también que había recibido numerosos telefonemas de sus amigos de distintas provincias preguntándole si es cierto que se retirara.

Ignora quién habrá sido el autor de la broma.

ANDALUCIA

La carretera La Línea-Gibraltar.

**ALGECIRAS.** (Miércoles, mañana.) Según noticias de La Línea, el Ayuntamiento, en vista de la actitud del gremio de tejidos, que se negaba á aceptar el arbitrio impuesto para pagar los gastos que ocasionaba el riego y conservación de la carretera de La Línea á Gibraltar, ha conseguido el concurso de algunas personalidades locales y de las casas principales, para que continúe el riego y conservación de la carretera.

Se elogia la patriótica ayuda de tales entidades al Ayuntamiento, que por amor patrio logran que se tenga ese trozo de camino en iguales condiciones á las del que está en territorio inglés.

Preso fugado.

Escondido en un pontón anclado en la bahía de Gibraltar, ha sido encontrado el preso José Atienza Pérez, que se había fugado de la cárcel de Algeciras valiéndose de una cuerda de 40 metros de larga.

Por este procedimiento escaló el cuartel que hay á espaldas de la cárcel.

Créese que un cómplice le facilitó desde el patio del cuartel medios para evadirse.

Las autoridades de Gibraltar multaron al patrón del pontón donde estuvo escondido el preso en una libra esterlina y al preso en cuatro chelines.

El fugado Atienza ha ingresado nuevamente en la cárcel.

El «Reina Victoria Eugenia».

**CADIZ.** (Miércoles, tarde.) Procedente de Buenos Aires llegó el transatlántico «Reina Victoria Eugenia», trayendo 1.800 pasajeros y miles de toneladas de carga.

A bordo vienen opulentas familias que, en la imposibilidad de trasladarse á otras naciones de Europa, visitarán Cataluña y el Norte de España.

El buque continuará al anochecer su viaje á Barcelona.

Asamblea de alcaldes.

**JAEN.** (Miércoles, tarde.) Bajo la presidencia del alcalde de Jaén, D. Alfonso Monje Avellaneda, se ha celebrado una Asamblea de alcaldes de la provincia, adoptando las siguientes conclusiones:

Primera. Solicitar del Gobierno autorización para establecer en los pueblos, según su característica especial, los arbitrios menos molestos para el vecindario que puedan producir ingresos suficientes para la nivelación de las haciendas municipales.

Segunda. Ofrecer estas conclusiones á la Diputación de Jaén, rogándole que convoque en Madrid una Asamblea de todas las Diputaciones para que, haciendo suyas estas conclusiones, se encarguen de elevarlas al Gobierno.

Estas conclusiones han sido acogidas con gran entusiasmo.

Asuntos locales.

**HUELVA.** (Miércoles, noche.) Entre los comerciantes é industriales reina gran efervescencia por los rumores que circulan acerca de que varios vocales de la Junta del puerto trataban de mermar facultades al ingeniero director, D. Francisco Montenegro, autor del proyecto de muelle definitivo, obligándole á dimitir.

Hoy se ha reunido la Junta, predominando entre el numeroso público los comerciantes. Se verificó una manifestación de simpatía al Sr. Montenegro y de protesta contra los vocales.

El asunto ha sido y será objeto de toda suerte de comentarios.

La reunión y la manifestación terminaron pacíficamente.

BALEARES

La huelga de cocheros.

**PALMA DE MALLORCA.** (Miércoles, mañana.) Continúa la huelga de los cocheros de alquiler.

Ayer no acudieron los carruajes á la llegada de los trenes y vapores.

Tampoco prestaron servicio en los suburbios.

El alcalde ha convocado para hoy al presidente de la Sociedad de cocheros para tratar de la solución del conflicto.

Interesa saber á la clientela de la antigua Casa J. Giralt Laporta, antes Fuencarral, 55, Madrid, su traslado en casa propia á la Avenida del Conde de Peñalver (Gran Vía) y almacén provisional en Caballero de Gracia, 48.

CASTILLA LA NUEVA

Feria en Toledo.

**TOLEDO.** (Miércoles, noche.) Ha empezado la feria de ganados, que durará tres días.

Ha asistido al ferrial numeroso público. El ganado que más abunda es el lanar.

Hay se han hecho pocas transacciones.

CATALUNA

La huelga del ramo de construcción.

**BARCELONA.** (Miércoles, tarde.) En el mitin celebrado anoche en la Casa del Pueblo por los obreros del ramo de construcción, se acordó que si durante todo el día de hoy no se resuelve el asunto de la nueva Plaza de Toros del Sport, que ahora era el principal, pasará á ser secundario y serán presentadas unas bases en que se pedirá la jornada de siete horas, una peseta de aumento en el jornal mínimo y reglamentación del aprendizaje.

Se tratará asimismo de conseguir la unión de todos los obreros del ramo para que la huelga, si hoy es de los de construcción, llegue á ser verdaderamente general.

El presidente del mitin indicó que el conflicto radica, no sólo en lo ocurrido en las obras de la nueva Plaza del Sport, sino también en la conducta del gobernador civil.

Todo depende ahora de la reunión de delegados que se celebrará esta noche para tratar de las bases á que ya nos hemos referido.

También se reunirán esta noche los patronos del ramo de construcción.

La huelga presenta hoy el mismo cariz que ayer; pero ha aumentado notablemente el número de los huelguistas.

En las obras de la estación de la Compañía de Ferrocarriles de Madrid-Zaragoza-Alicante, en el puerto, han trabajado 500 albañiles, y holgado un número igual.

En otras obras han trabajado 800.

Según datos oficiales, son 3.000 los albañiles que huelgan.

En cuanto á los demás oficios, carpinteros, cerrajeros, pintores, no ha variado el número de los huelguistas.

Es curioso el detalle de que la mayoría de los obreros han acudido hoy al trabajo; pero se han retirado al hacer el recorrido las Comisiones encargadas de mantener la huelga.

Hoy han sido numerosas las coacciones. Por esta causa la Policía ha detenido á seis huelguistas.

En las inmediaciones de la nueva Plaza de Toros del Sport se han presentado grupos de huelguistas, que han abucheado al gerente.

Los picapedreros, que no trabajan, se reunirán esta noche para acordar si deben seguir en huelga ó reanudar las tareas mañana.

Una Comisión de la Federación obrera del ramo de construcción, presidida por el «Noy de Sucre», ha visitado al gobernador civil, llamada por esta autoridad para que concretara sus pretensiones.

La Comisión, después de mucho hablar, ha dicho que se contentaba con que se indemnizase á los albañiles despedidos de las obras de la Plaza de Toros del Sport sin avisarles anticipadamente.

El Sr. Andrade ha ofrecido á los comisionados poner su pretensión en conocimiento del gerente de la referida Plaza.

Anoche se reunieron los obreros de la Federación del ramo de construcción pertenecientes á las barriadas de San Andrés y San Martín de Provensals.

Después de larga discusión acordaron protestar contra la actual huelga, considerándola injusta, y, por consiguiente, separarse de la Federación de Barcelona.

Han sido puestos á disposición del Juzgado tres sujetos á quienes se acusa de haber agredido el lunes y causado lesiones á unos obreros de la Plaza del Sport, hecho ocurrido en la calle de Cortes.

Han ingresado en la cárcel.

Los detenidos ayer por ejercer coacciones han sido puestos en libertad.

El conflicto de Reus.

De Reus comunican que el conflicto obrero patronal ha entrado en una nueva fase.

Ayer tarde llegó en automóvil el gobernador civil de Tarragona.

Llamó poco después á las representaciones de patronos y obreros.

Cebalros con ellas larga conferencia, tratando de convencerlas de que enviasen á Madrid una Comisión de patronos y otra de obreros para conferenciar con el ministro de la Gobernación acerca del conflicto y buscar una solución.

Se retiraron ambas representaciones para consultar con sus poderdantes y más tarde volvieron á dar sus contestaciones al gobernador.

Los patronos dijeron que agradecían la iniciativa del ministro, pero que consideraban innecesaria la conferencia.

Los obreros, por su parte, manifestaron que estaban dispuestos á ir á Madrid.

Anoche mismo volvió el gobernador civil á Tarragona sin haber encontrado la nueva solución que se buscaba.

La huelga de Olot.

De Olot comunican que no habiendo llegado á un acuerdo los patronos y obreros de las fábricas de géneros de punto, han sido cerradas todas las fábricas de los patronos asociados, quedando en huelga forzosa todos los obreros de las mismas.

Mitin en Mataró.

En Mataró se celebró anoche un mitin de propaganda radical.

Tomó parte en él el ex diputado provincial Sr. Guerra del Río, que por la tarde había salido de la cárcel.

Distinción pontificia.

**BARCELONA.** (Miércoles, tarde.) «La Asociación de párrocos de Barcelona desea que

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA sea el primer periódico que dé la noticia de que la Santa Sede ha nombrado conde de Boguía y Baxeras, de ésta.—Dr. González, presidente.

El ex Sultán Muley Hafid.

**LERIDA.** (Miércoles, noche.) Proceden de Barcelona ha llegado el ex Sultán de Marruecos Muley Hafid.

Se hospeda en el Hotel Palace. Esta mañana recorrió la ciudad.

Después salió en automóvil, acompañado de su secretario y su médico, para Alhama de Aragón, donde pasará una temporada. Viaja de incógnito.

VALENCIA

**Huelga de marineros.** VALENCIA. (Miércoles, noche.) Continúa sin resolver la huelga de los tripulantes del vapor mercante Aragón.

Llegó el vapor Castilla, de la misma Casa consignataria, trayendo de Barcelona tripulantes esquirolas.

Estos, temiendo coacciones, abandonaron el buque.

Ambos vapores se ven imposibilitados de zarpar.

Rivalidades musicales.

**VALENCIA.** (Miércoles, noche.) Ha recibido el gobernador la noticia de que en Manises están excitados los ánimos del vecindario, á consecuencia del fallo recaído en el Certamen musical que se celebró en Valencia durante la pasada feria.

Concurrieron al Certamen las dos bandas de música de Manises y sólo una logró ser premiada.

Ahora, cuando una de las bandas sale á las calles de Manises, le acompañan sus amigos y partidarios, provocándose mutuamente con los de la otra banda. Estos apasionamientos artísticos musicales han dado ya ocasión á que los de los bandos contrarios llegasen á las manos.

El gobernador civil ha dispuesto que fuerzas de la Guardia Civil vayan á Manises para calmar los ardores bélicos del vecindario.

Los dependientes de comercio.

Han proseguido los dependientes de comercio visitando á los dueños de establecimientos que no se han adherido al acuerdo de cerrar á las siete de la tarde.

La presencia de los grupos de dependientes originó expectación en el público y alguna alarma.

Practicó la Policía dos detenciones, y entonces una Comisión de dependientes fué á Gobierno civil para solicitar la libertad de los detenidos, á lo que accedió el gobernador civil.

## Contra la calvicie

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonásil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

VASCONGADAS

Las corridas de feria.

**BILBAO.** (Miércoles, noche.) Ha llegado Vicente Pastor y quedó cerrado el abono para las corridas de feria, que ha producido 49.000 duros.

La Compañía J. Aznar.

La Compañía J. Aznar ha celebrado junta general, acordando la Compañía, consecuent

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
19 de agosto de 1865.

Ayer se ha presentado al señor duque de Tetuán una Comisión representante del partido que en la Habana se llama peninsular. Los individuos que la componen son los señores Durán y Cuervo, rector éste de la Universidad de la Habana; Ardurín y otro señor cuyo nombre no recordamos.

El objeto de esta entrevista ha sido exponerle cuál es la opinión de los habitantes de aquella Antilla referente a las reformas políticas que en las Cortes se han pedido para ella, y entregarle la reverente exposición que elevan á S. M. sobre el referido asunto.

Los señores comisionados han salido muy satisfechos de la acogida que les ha hecho el señor Presidente del Consejo, y esperan que llegarán á desaparecer las diferentes opiniones que hay en Cuba sobre la importantísima cuestión de las reformas que deben hacerse en la organización político-administrativa de aquella isla.

### PARA HOY

## Calendario y santoral

Jueves 19 de agosto de 1915.

Sale el Sol á las 5,29.

Se pone á las 19,8.

Sale la Luna á las 15,13.

Se pone á las 23,55.

**SANTORAL.**—Santos Julio, Magín, Andrés y Timoteo, mártires; Santos Urbano II, Papa; Luis, obispo; Donato, Mariano y Rufino, confesores; y Santa Tecla, mártir.

**SAN TIMOTEO** y compañeros mártires. En tiempo de Diocleciano, el presidente de Palestina, Urbano, emprendió una terrible persecución contra los cristianos.

San Timoteo fué una de sus víctimas; fué degollado por haber confesado públicamente á Jesucristo.

Al mismo tiempo, y por la misma causa, fueron ejecutados Tecla y Agravio, naturales de Gaza.

El martirio se verificó el día 19 de agosto del año 305.

## DICE EL PRESIDENTE

Ayer mañana despachó con S. M. el Rey el Sr. Dato.

Este le informó de los telegramas y noticias que el Gobierno tiene de provincias, que no usan nada excepcional.

Puso á la firma regia el jefe del Gobierno la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica á D. José Martínez Aloy, ex presidente ex alcalde de Valencia, y la de la gran cruz del Mérito Agrícola á favor de D. Alfredo Ilday por sus servicios á la agricultura en la provincia de Santander.

También despachó con el Rey el ministro de la Guerra, el cual llevó bastante firma. Esta será facilitada hoy en Guerra, y sobre ella se ha guardado por el momento reserva.

El Rey comerá ayer noche en Guerra, acompañándole en la mesa los señores Presidente del Consejo, ministros de la Guerra, Gobernación y Justicia, y marqueses de Santa Cruz y de la Torrejilla y conde de la Unión.

No había sido invitado á la comida el ministro de Fomento, teniendo en cuenta el luto que guarda por la desgracia de familia que tuvo recientemente.

El Rey permanecerá en Madrid hasta el viernes, en que, acompañado de su prima la Archiduquesa Salm-Salm, que llegará hoy á Madrid, saldrá para el palacio de la Magdalena.

La expresada Archiduquesa, después de permanecer unos días al lado de la Reina Victoria se trasladará al Palacio de la Concha, en San Sebastián, con la Reina madre. El Rey irá, en octubre, á Valladolid, para asistir á la inauguración del Congreso de Ciencias.

Como tiene ofrecido concurrir también en la misma capital á la inauguración de las Casas baratas para familias obreras, se han hecho indicaciones á los organizadores del Congreso para que se pongan de acuerdo con el Patronato de Casas baratas, á fin de que los dos actos coincidan en la misma fecha, y de ese modo hacer un solo viaje.

En dicha excursión acompañará al Rey el Sr. Dato.

### EN EL PORTILLO DE ENBAJADORES

## FIESTA POPULAR

Para llevar á la práctica la celebración de la función popular al aire libre en el Portillo de Embajadores, organizada por el alcalde interino, Sr. Alvarez Arranz, y de la que ya hemos dado cuenta anteriormente, reunió éste en su despacho á los presidentes de la Asociación de Actores Españoles, D. Rafael de Lara, á quien acompañaba el secretario de la misma, D. Constante Viñas, al presidente de la Asociación de Profesores de Orquesta, al conocido industrial D. Pedro Jiménez, al jardinero mayor, D. Cecilio Rodríguez y otros jefes de servicios municipales, quedando ultimados todos los detalles de la fiesta, que promete ser brillantísima.

Por la tarde, el Sr. Alvarez Arranz, acompañado del jardinero mayor, del jefe de tartero, de la Asociación de Profesores de Orquesta, al conocido industrial D. Pedro Jiménez, al jardinero mayor, D. Cecilio Rodríguez y otros jefes de servicios municipales, quedando ultimados todos los detalles de la fiesta, que promete ser brillantísima.

Por la tarde, el Sr. Alvarez Arranz, acompañado del jardinero mayor, del jefe de tartero, de la Asociación de Profesores de Orquesta, al conocido industrial D. Pedro Jiménez, al jardinero mayor, D. Cecilio Rodríguez y otros jefes de servicios municipales, quedando ultimados todos los detalles de la fiesta, que promete ser brillantísima.

### LAS CARRERAS DEL EJERCITO

## Algo referente al ingreso en las Academias militares

IV.

Quedamos diciendo en nuestro anterior artículo que las ventajas y los inconvenientes del plan actual de ingreso en las Academias militares, y los del antiguo procedimiento, había que mirarlos bajo tres aspectos: milicia, padres y aspirantes.

Para el Ejército creemos que ventajas no existen, pues el personal que ingresa no resulta ni sabiendo mejor las materias exigidas, toda vez que los que se examinan escalonadamente por grupos al aprobar el último pueden tener olvidados los anteriores, ni más inteligente, porque la selección no se hace de todo el saber en conjunto; ni más joven, porque los límites máximos de edad son iguales, y ni con más aptitud para los estudios interiores del período de alumnos, porque los cerebros están acostumbrados á estudiar poco y sin prisas ni grandes esfuerzos.

Además, la complicación de los exámenes es mayor; los estudiantes que se dedican á prepararse para las carreras militares lo pueden hacer con menos edad, y, por consiguiente, con un entusiasmo menos real y con una capacidad menos probada.

Referente á los padres, sucede lo mismo. Igualmente pueden quedarse sin carrera sus hijos; el tiempo de la preparación es mayor, y, por consiguiente, más elevados los gastos de ella; la época de incertidumbre ó temor de calabazas filiales es más prolongada; el tener á un hijo con determinados ejercicios aprobados en una Academia y en otras de su predilección no, les obliga á decir: «más vale pájaro en mano que ciento volando», y se doblegan las inclinaciones y desbaratan los planes; el afán de ver á sus hijos con un aprobado seguro en un ejercicio les hace olvidar que más práctico y más eficaz para el chico resultaría un reprobado, como estimulante, y en todos, en todos los aspectos que la cuestión se mira, resultan los padres sin beneficio, con respecto al sistema antiguo, y, en cambio, con múltiples desventajas, pues lo que aparentemente halaga es la conservación ó validez de los aprobados, que en cuestión de oposiciones es un mito, y que, como cosa práctica, no resulta más que un aparato de espera que luce para el preparador; pero que puede ser en la convocatoria siguiente un desengaño mayor para todos.

Y entremos á discutir el problema, en lo que á los estudiantes se refiere.

Al ponerse en vigor el procedimiento actual, todos los alumnos lo aplaudieron, por la engañosa reflexión: «Mejor se puede aprender Aritmética y Algebra estudiando solamente estas dos asignaturas, que cursándolas á la vez que la Geometría y Trigonometría.» Pero los pobrecillos no caen en que «lo que es igual para todos no da ventajas á ninguno».

Si por estudiar esas dos materias aisladas pueden saber más de ellas en menos tiempo, lo mismo, exactamente lo mismo les sucederá á los demás opositores. Por otra parte, de las cuatro asignaturas citadas, el Algebra es la que más se tarda en aprender bien, aunque luego resulte con la ventaja de ser la que menos se olvida, mientras que la Geometría es la que más rápidamente se asimila, pero que precisa de más memoria. En el tiempo que un preparador enseña á conciencia la Aritmética y el Algebra, puede el alumno—si tiene capacidad para «digerir» estas dos asignaturas—estudiar á la vez la Geometría y Trigonometría.

Crear que se estudian mejor estas dos partes de las Matemáticas en dos años, y después la Geometría y Trigonometría en uno, que las cuatro unidas en tres años, es no saber lo que son Matemáticas, ni lo que son alumnos, ni lo que son estudios, ni lo que es el enseñar. Es lo mismo que figurarse que lo que se traga y mastica con placer de cuatro platos de manjares distintos, y en dosis adecuadas, inspira menos apetito que cuatro veces en cantidad la dosis de uno solo; es figurarse que dos horas de pasear por los pasillos de una casa es tan distraído como dos horas de circular por las calles. Al alumno hay que enseñarle «muchos poquitos» de materias distintas para que no se aburra y suelte los libros. ¡Dios nos libre de que lo que hablamos durante el día fuera todo con una misma persona!

Por esto, por no tener el estímulo de la competencia, toda vez que los opositores cada uno va á examinarse de lo que le conviene; por tener que estar estudiando—un año por lo menos,—más que con el plan antiguo; por la incertidumbre—que dura un curso—de no saber si pedir examen para mejorar la nota; por no poder ingresar en época de sabien bien todas las materias donde le convengan, sino en donde los grupos que tiene aprobados le obligan; por suprimirse, como ya corre el rumor, el que en lo sucesivo haya aprobados sin plaza, por todo, y por muchísimas circunstancias más que no es preciso apuntar en cosa tan evidente, á los aspirantes no les conviene de ninguna manera el actual plan de exámenes.

Y si ni á la milicia, ni á los padres, ni á los opositores les conviene, ¿para qué seguir con él? Si se trata de dar á la milicia una futura oficialidad que ya desde su ingreso sienta los efectos del progreso y de la civilización actual, ¿cómo no se desechan planes de ingreso en ellas cabalísticos, sosos y pesados como juego de asalto?

Dejemos este extremo, citándole al lector un caso consecuente de los efectos pedagógicos de este plan ú oposiciones á plazos, que llamamos así para distinguirlo del antiguo, que eran oposiciones al contado.

Que erate el ejemplo en un aspirante que, aprobado de cuarto ejercicio, estudió al pa-

recer, además de la Geometría y Trigonometría, la manera de casarse, y lo hizo. Después, cuando solicitó examen para el quinto grupo, no lo admitieron al concurso por estar casado, y quedó sin ser militar. Y visto el caso se nos ocurre decir: este buen muchacho, que ya no puede gozar del vestir del uniforme ni del porvenir de la carrera, ¿no hubiese preferido estudiar cuatro asignaturas de Matemáticas á la vez que no á dos y á la novia?

Ahora bien; la legislación actual ha hecho formular planes á padres y estudiantes; ha obligado á los chicos á comenzar los estudios preparatorios en edad más temprana, con perjuicio y abandono de otros muy necesarios y elementales de Institutos; ha dado notas de aprobación en varios ejercicios á multitud de jóvenes que ya gozan de esa ventaja; ha sembrado en padres é hijos derechos adquiridos en buena lid, y todo eso es digno del mayor respeto, de la mayor consideración, y constituye la incógnita más difícil de despojar si se trata de organizar, estudiar ó implantar reformas.

Pero una vez concretado el personal con derechos á disfrutar; cuando se deslinden á los que quedan supeditados al plan vigente y á los que no tienen que ceñirse á él; en el momento en que se acometan reformas, entonces sí que viene bien la frase *borrón y cuenta nueva*; pero para meditar con mucha calma lo que se legisla, que más que novedad y transformaciones debe ser lo antiguo reformado, para conservar lo bueno conocido y á lo imperfecto corregir.

En el tercer artículo nos extendimos en probar la necesidad de un Tribunal distinto para cada examen que produzca nota; en el decimo quinto, que esto, á primera vista, parecía un imposible; pero que era realizable; dimos muchas razones en pro de la idea, y propusimos los medios de realizarla; hemos sabido que nuestro artículo fué muy comentado y que alguien dijo que eso no se podía llevar á la práctica, porque el razonamiento que expusimos era ingenioso y evidente en teoría; pero dificultoso en la realidad.

Nosotros, á *propio intento*, dejamos de consignar en el escrito la prueba más axiomática de que razón teníamos, porque nos figurábamos la primera impresión que había de causar la especie, y queríamos, después de oír los comentarios de los que no creyeron viable lo que por justicia proponemos, decirles la razón *aplastante* que demuestra que no hablamos á humo de pajás.

Así lo hacemos: pedimos el Tribunal único para cada examen separado, porque es lo justo, porque es lo equitativo y porque se puede hacer, y tan se puede hacer, que *ain destruyendo y no haciendo* las modificaciones de tiempo que ayer proponíamos; aun quedando todo como está, se precisa el mismo número de Tribunales, pues este año *funcionaron ocho* para cuarto y quinto ejercicios en Toledo (cinco para Aritmética y Algebra, y tres para Geometría y Trigonometría), y con lo que nosotros decimos hacen falta: uno para cada examen teórico de esas cuatro asignaturas, y otro para cada uno de los prácticos de las mismas materias; en total, *ocho* también. Es decir, que los mismos Tribunales en número tendrían que actuar haciendo la reforma que proponemos, que si la dejan sin hacer.

Así escribimos nosotros, humildes, modestos, insignificantes, pero con una razón en las cuartillas, otra en el tintero y algunas más, de reserva, en la cabeza.

Y por hoy suspendamos el escribir, para que en el próximo artículo sigamos con el tema.

BALIN.

## TONICO-DIGESTIVO

En esta época de lucha por la existencia, el trabajo intelectual y físico produce el agotamiento del sistema nervioso por exceso de funcionalismo en el cerebro, debilitando el estómago. Se impone el uso de un tónico digestivo, y el único que siempre ha triunfado es el Elixir Estomacal de Salz de Carlos.

## ARTE Y ARTISTAS

### Exposición permanente.

Se ha inaugurado la sexta Exposición del Círculo de Bellas Artes con recomendables obras de los siguientes pintores: F. Bello Piñero, A. Cánovas, J. Cardona, M. Caro y Espi, F. Galofre Oller, L. H. Getuzze, E. Gutiérrez, E. Hermoso, L. Huidobro, F. Lacárcel, J. Llorens, L. C. Iborra, J. Martínez Abades y Luisa Botet.

Las obras expuestas en el escaparate de la calle del Príncipe son un bello cuadro, que representa la entrada del puerto de Llaenes, de Martínez Abades, y una notable pintura de J. Cardona, titulada «La mina del abanico».

**VILLAZA** es el agua indispensable en toda mesa de tono.—BOLSA, 10.

### BANDA MUNICIPAL

## Concierto en Rosales

Programa del concierto que celebrará en el paseo de Rosales hoy jueves, á las diez de la noche:

- 1.º Pasodoble de Los voluntarios, Jiménez.
  - 2.º Phedre, obertura, Massenet.
  - 3.º Coral variado de la cantata 140, Bach.
  - 4.º Selección de la zarzuela *El gaitero*, Nieto.
- Segunda parte.
- a) Mi tierra, suite murciana, Pérez Casas.
  - b) Núm. 3.
  - c) Núm. 1.
- Obertura de Tannhäuser, Wagner.

## Don Luis Díaz Cobena

Hace algún tiempo fué atacado el ilustre juriconsulto de una afección pulmonar, que, dada su avanzada edad, se consideró grave por los médicos; pero su naturaleza pareció ser poderoso auxiliar de la ciencia, y precisamente en los pasados días, la mejoría iniciada hizo concebir esperanzas que han sido tristemente defraudadas, pues en la madrugada de ayer se agravó el paciente y llegó á las cuatro de la tarde el fatal desenlace, entregando su alma á Dios el Sr. Díaz Cobena, confortado por los auxilios espirituales y rodeado de sus afligidos hijos doña Josefina, doña Luisa, doña Pilar, doña Aurora y don Fernando, que desde que se inició la gravedad habían permanecido al lado de su querido padre.

La muerte del Sr. Díaz Cobena constituye una gran pérdida para el Foro español. Hace muchos años que todos los abogados matriculados en el ejercicio de la profesión en Madrid le llamaban «el maestro».

Maestro era, en efecto, el gran juriconsulto. Su reputación criminalista quedó consagrada con la defensa de Millán Astray. Y en cuanto á su reputación civilista, era más que española; pues frecuentemente sus dictámenes abarcaron complejos problemas de Derecho internacional privado, que se aceptaron como modelos en países extranjeros.

Díaz Cobena fué uno de los notables casos de especialización, de que tan faltos estamos, y que son, sin embargo, necesarios para el progreso de las actividades científicas.

Fué, ante todo y sobre todo, abogado. Su talento se ejerció constantemente en el Foro, y su inteligencia privilegiada, sus dotes de laboriosidad y su conciencia recta y escrupulosa le elevaron á la cumbre de su noble profesión.

El Sr. Díaz Cobena nació en Madrid el 13 de mayo de 1837. Estudió Derecho en la Universidad Central, obteniendo el título de abogado en 1858, y revelando desde el primer instante su poderosa mentalidad y sus facultades excepcionales para el ejercicio de dicha profesión.

Fué pasante, poco después de terminada la carrera, del ilustre juriconsulto Cortina, y por espacio de veintitrés años regentó el bufete de su tío, Díaz Pérez, abogado mercantilista de gran fama, encargándose, á la muerte de éste, de la mayor parte de sus asuntos.

Aunque apartado de las luchas políticas, el partido conservador, haciendo justicia á sus grandes méritos, le ofreció la cartera de Gracia y Justicia, que él no quiso aceptar, porque necesitaba de su carrera para vivir.

Por su carácter modesto, no es de extrañar que no tuviera decoraciones de ninguna clase, ya que su apartamiento completo de todo lo que no fuera el ejercicio profesional, le hacía mirar con indiferencia lo que con ello no se relacionaba. El Colegio de Abogados de Madrid le dedicó en 1888 un homenaje, con motivo de la brillante defensa que hizo de Millán Astray, en la causa del crimen de la calle de Fuencarral.

En 1908 celebró sus bodas de oro profesionales, y sus compañeros le dedicaron un álbum, donde aparecen centenares de firmas, y entre ellas las de la plana mayor de los juriconsultos españoles. Su bufete era uno de los más acreditados de Madrid, y en los cincuenta y cinco años de ejercicio profesional, no sólo había conseguido indiscutible gloria, sino el respeto y cariño de todos.

Ha sido varias veces, y lo era en la actualidad, decano del Colegio de Abogados de Madrid.

En las Cortes de 1884 fué diputado por Noja, y en las del 91 y 96 por Redondela.

En el Senado ha representado á la provincia de Badajoz el 99, á la de Lugo en 1903, y á la de Orense en 1905.

Desde enero de 1909 era senador vitalicio. En ambas Cámaras puso de relieve sus profundos conocimientos y su gran inteligencia, interviniendo en muchos debates.

Estuvo casado con una distinguida y virtuosa dama, y de su matrimonio dejó varias hijas, de las que una está casada con el diputado á Cortes y notable civilista D. Isidoro Zapata.

La conducción del cadáver del Sr. Díaz Cobena á la Sacramental de San Justo se verificará á las cinco de la tarde de hoy jueves.

Asociándonos al duelo causado por la irreparable pérdida, enviamos á los hijos del finado nuestro sentido pésame.

La Real Academia de Jurisprudencia y Legislación asistirá, representada por su Junta de gobierno, al entierro del Excmo. Sr. Don Luis Díaz Cobena, decano del Colegio de Abogados y académico profesor de aquella Corporación, pudiendo adherirse á dicha Comisión, que se reunirá en la casa del finado, Preciados, núm. 5, los señores académicos que lo deseen.

La Junta de gobierno del Colegio de Abogados de Madrid tiene el sentimiento de fallarle á todos los señores colegas el fallecimiento del ilustre decano de este Colegio D. Luis Díaz Cobena, y les invita para que concurren á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 19, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, Preciados, núm. 5, al cementerio de San Justo.

La Junta solicita su asistencia á todos los compañeros residentes en Madrid para rendir un merecido homenaje á la memoria de quien unió á su representación oficial inmensos prestigios como maestro de muchas generaciones de letrados y como personificación de cuantos méritos y virtudes engrandecen y dignifican esta profesión, á la cual, con renuncia de toda otra aspiración, consagró el finado su larga y gloriosa existencia.

Otro toro desmandado

El toro de que ya habíamos ayer se metió en el Retiro, seguido de algunos guardias de Orden público y otras personas.

En el Paseo de coches volvió a uno de los guardias, pero no le produjo el menor daño.

Se hicieron infinidad de disparos contra el toro, produciéndole muchas heridas.

Por último, un empleado de la Casa de Fieras disparó contra él un tiro de escopeta y le rompió una pata.

Un guarda del Retiro nos ha hecho un relato completo de lo ocurrido en el Parque, con motivo de la llegada del toro y de su lidia.

En dicho relato abundan los incidentes cómico-trágicos.

El animal, que era una vaquilla negra, de unos cuatro años, muy bien plantada, y que arremetía contra todo lo que se le ponía por delante, hizo su aparición en el Retiro a eso de las cinco de la mañana.

Un guarda, que estaba tranquilamente sentado en un banco, divisó a lo lejos una gentil figurilla negra, que galopaba por entre los jardinitos del paseo de coches.

—¡Diablo de borrico!—murmuró.—¿Quién habrá dejado escapar a ese animal?

Y se dirigió contra lo que él creía que era un borrico, para capturarle y devolverle a su dueño.

Debía ser el guarda corto de vista, ó habría muy poca luz en el Retiro a aquellas horas, porque hasta que la vaquilla se le echó encima, baja la testuz y á todo galope, levantando una nube de polvo, no se dió el hombre cuenta de lo que sucedía.

—¡Si es un toro! ¡Si es un toro!—exclamó el guarda medio ahogado por la emoción y con las piernas temblorosas.

Se dice que uno de estos días llegará á Madrid la Princesa de Salm-Salm.

Su Majestad el Rey ha dado un paseo ayer tarde en automóvil por los alrededores de la población, acompañado del conde de la Unión.

Hoy por la tarde irá el Rey á El Escorial, donde almorzará.

Una mujer herida

En Tetuán de las Victorias ha ocurrido ayer un suceso, del que ha resultado víctima una mujer, llamada Pascuala Muro Cortés, de cuarenta y tres años, casada.

Esta mujer vivía separada del marido, y actualmente estaba en relaciones con un individuo que llevaba la vida más pintoresca que puede imaginarse.

Se llama Manuel Palomo y es conocido con el sobrenombre de el Fraile, porque, en efecto, hace años, lo fué y estuvo en un convento, donde llevó una vida ejemplar; pero bien fuera porque se cansara de aquella vida ó porque sus instintos no le inclinaron á la vida monástica, sino á otra bien distinta, lo cierto es que colgó los hábitos y se dedicó á vivir como mejor podía.

Decíamos que colgó los hábitos; pero añadiremos que lo que hizo fué llevarse los, para utilizarlos después en sus planes.

Estos no eran otros que ir por las casas, vestido de fraile, con las ropas que usó en el convento, y fingiéndose hermano de no sabemos qué Congregación, pedir limosnas para el sostenimiento de la santa casa.

Así, de esta manera, recogía diariamente de ocho á diez duros, que después se gastaba alegremente.

Este es el sujeto que vivía con Pascuala Miró Cortés.

La pareja se llevaba muy mal, y las riñas se sucedían con frecuencia.

El día borracho muchas veces á casa, y cogía una garrota, con la cual le daba á la infeliz unas palizas atroces.

La mujer, cansada de esta vida, acordó separarse de el Fraile, y así se lo comunicó á éste. Al Fraile, que tiene muy malas pulgas, le sentó aquello como un tiro, y ofreció matarla como llevara á cabo su resolución.

La mujer presentó una denuncia por amenazas de muerte. El juicio se celebró ayer y el Fraile esperó á la mujer á la puerta del Juzgado, armado con un cuchillo, que previamente había enseñado á los amigos, incurriendo con ello en la agravante de la premeditación, y así que vio salir á Pascuala se arrojó sobre ella y le clavó el arma varias veces.

La mujer fué curada poco después en la Casa de Socorro de varios tajos, que fueron calificados como heridas de pronóstico reservado.

El agresor quedó detenido y fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

guardas empezaron á acercarse y á disparar, pero el cornúpeto no doblaba por nada del mundo. Dicen los guardias que los proyectiles daban en la piel, que sonaba como un tambor, pero no acababan con aquella especie de acorazado, que seguía revolviéndose contra todos.

Más de cien tiros fueron disparados contra la vaca.

Esta marchó hacia un sitio llamado Pozo de la Nieve, cerca del Palacio de Cristal y enfrente de la Casa de Fieras.

De este edificio salió un italiano, que está empleado allí, armado con una carabina, y desde una respetable distancia hizo fuego.

El animal se arrojó al suelo, Le habían fracturado una pata.

Entonces, los más osados probaron á acercarse. El bicho quiso embestir; pero la fractura de la pata le impedía moverse.

Así, llegaron hasta él algunos guardias y pudieron sujetarle.

Pronto se vió el animal aprisionado entre docenas de manos.

Un soldado se ofreció á descabellarle con su machete.

Ya era hora, porque en aquella lucha terrible se les habían acabado á los guardias las municiones, y el problema alcanzaba las proporciones de la lucha en Polonia.

El soldado, pese á su buena intención, no acertaba á descabellar, y cansado de dar golpes, cedió los trastos á un guardia. Este tampoco se las arreglaba para matar al bicho, y la agonía del pobre animal se prolongaba, pese á todos los esfuerzos, pues ni se le podía soltar ni se acertaba á matarle de una vez.

Por fin—horroriza contarlo,—con la ayuda de un pedrusco se fué hundiendo á golpes el machete en el cráneo de la vaquilla negra, hasta que el animal dejó de existir.

Ni al Gallo grande se le hubiera ocurrido una cosa semejante, en una mala tarde.

Así terminó la correría de ayer. Hasta otra.

Y se dirigió contra lo que él creía que era un borrico, para capturarle y devolverle a su dueño.

Debía ser el guarda corto de vista, ó habría muy poca luz en el Retiro a aquellas horas, porque hasta que la vaquilla se le echó encima, baja la testuz y á todo galope, levantando una nube de polvo, no se dió el hombre cuenta de lo que sucedía.

—¡Si es un toro! ¡Si es un toro!—exclamó el guarda medio ahogado por la emoción y con las piernas temblorosas.

Se dice que uno de estos días llegará á Madrid la Princesa de Salm-Salm.

Su Majestad el Rey ha dado un paseo ayer tarde en automóvil por los alrededores de la población, acompañado del conde de la Unión.

Hoy por la tarde irá el Rey á El Escorial, donde almorzará.

Una mujer herida

En Tetuán de las Victorias ha ocurrido ayer un suceso, del que ha resultado víctima una mujer, llamada Pascuala Muro Cortés, de cuarenta y tres años, casada.

Esta mujer vivía separada del marido, y actualmente estaba en relaciones con un individuo que llevaba la vida más pintoresca que puede imaginarse.

Se llama Manuel Palomo y es conocido con el sobrenombre de el Fraile, porque, en efecto, hace años, lo fué y estuvo en un convento, donde llevó una vida ejemplar; pero bien fuera porque se cansara de aquella vida ó porque sus instintos no le inclinaron á la vida monástica, sino á otra bien distinta, lo cierto es que colgó los hábitos y se dedicó á vivir como mejor podía.

Decíamos que colgó los hábitos; pero añadiremos que lo que hizo fué llevarse los, para utilizarlos después en sus planes.

Estos no eran otros que ir por las casas, vestido de fraile, con las ropas que usó en el convento, y fingiéndose hermano de no sabemos qué Congregación, pedir limosnas para el sostenimiento de la santa casa.

Así, de esta manera, recogía diariamente de ocho á diez duros, que después se gastaba alegremente.

Este es el sujeto que vivía con Pascuala Miró Cortés.

La pareja se llevaba muy mal, y las riñas se sucedían con frecuencia.

1.º de enero del año actual, de la subvención y anticipo concedidos para los caminos vecinales que se indican en la relación que se publica.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contentivos.—Anunciando el fallecimiento en Caracas de los súbditos españoles que se indican.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando al turno de oposición la provisión de la plaza de secretario vacante en los Juzgados de primera instancia de Santa Cruz de la Palma y Don Benito.

—Convocando oposiciones para proveer 12 plazas del Cuerpo de aspirantes á secretarías judiciales.

Instrucción pública.—Real Conservatorio de Música y Declamación.—Anunciando que el 1.º de septiembre próximo quedará abierta la matrícula oficial ordinaria para el curso de 1915 á 1916, y se cerrará en 30 del indicado mes.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 17, Dia 18. Includes entries for 4 por 100 perpetuo interior, 5 por 100 amortizable, and various bank and company shares.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda. LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.163.

NOTICIAS GENERALES

Ha tenido lugar la toma de dichos de la angelical y distinguida Srta. Mercedes Ecija del Valle y del juez municipal del distrito de Buenavista D. Tomás Forn.

Desde que TREVIANO fabrica los GUI-SANTES sin color artificial, aquellos que los prueban los prefieren á las demás marcas.

En la rifa del sorteo especial celebrado en la noche del 16 del actual en el local de la kermesse que la Asociación benéfica de la Latina ha tenido instalada en la calle de las Tabernillas, núm. 6, han correspondido los premios á los números que á continuación y por orden correlativo se expresan: 499, 1.173, 4.630, 436, 4.351 y 1.787.

Los agraciados por la suerte pueden pasar á recoger los objetos todos los días laborables, en casa del tesorero de la Asociación, Toledo, 112, tienda.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Buenavista, Olózaga, núm. 1, se encuentra depositado un manguito de señora que fué hallado en la vía pública, el cual se entregará á quien acredite ser su dueño.

En el día de ayer ha entregado su alma á Dios la virtuosa señora doña Dolores Homs y Rodón.

A sus sobrinos D. Zacarías Homs, doña Francisca, doña Felipa y doña Eloísa Durán de Homs, enviamos nuestro pésame.

JEBA Pastillas antiácidas JEBA, Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

ORDEN BOTIJIL

Peregrinaciones estivales

Nuestros rápidos especiales á Alicante, Santander, Gijón, San Sebastián y Bilbao

PASTORAL XV

Introtito. No hay duda alguna que para desempeñar el cargo de patriarca con que venimos honrándonos, hace falta tener naturaleza de bronce, voluntad de hierro y dormir en los trenes, como Nos á Dios gracias dormimos, no sabemos si á pierna suelta ó atada; pero, en fin, el caso es que Nos dormimos y hasta roncamos como un bendito en plena marcha, según aseguran algunos hermanos de la Orden, que cerca de Nos han tenido la suerte ó desgracia de haberles tocado su dormitorio.

Meditación. Echar roncas no está bien porque son de orgullo muestra; pero roncar en los rápidos de buena salud es prueba.

Tres horas hace que hemos regresado del Jordán, después de acompañar á la sexta peregrinación levantinoalicantina á la ciudad del Castillo, y por cierto que Nos tenemos el sentimiento de manifestar que poco antes de llegar á la estación de Aranjuez, enclavada en el sitio denominado el triángulo, una mano inculpa, por no decir criminal, lanzó una piedra sobre el rápido, hiriendo en la cabeza á una señora, hermana de un distinguido doctor en Medicina en Madrid, cuya señora ocupaba un asiento de segunda clase en el coche número 404.

Un individuo que en la peregrinación iba, y que parece tenía algún ligero baño de Medicina, hizo la cura á la lesionada, presenciando la diligencia el subinspector del movimiento, Sr. Chacón, que iba acompañando el rápido; el inteligente administrador del hospital Provincial Cívico-militar de Toledo, Sr. Nieto Pérez, cofrade entusiasta, que hizo las veces de practicante, y el revisor Sr. Farodo.

Mientras tanto sucedía, Nos, cual pelota votábamos, y los fueros reclamábamos que tiene la Cofradía.

Afortunadamente la lesión no ofrecía síntomas de gravedad alguna, y la señora hallábase casi curada en la tarde de ayer.

La pareja de escolta del rápido trabajó lo indecible para averiguar quién fuese el autor de la gracia, sin que pudiera conseguirlo.

Aranjuez, que tan culto y hospitalario es, seguramente que habrá protestado contra este hecho aislado de salvajismo, teniendo por cierto que el digno alcalde del mencionado Real Sitio ha de estar indignado é indagando quién fuese el que faltó tan abiertamente á nuestra Orden, y sobre todo, aunque sin pretenderlo, á la distinguida cofrade doña A. C.

Y á esta protesta han de unirse, de muy excepcional modo, pues que Nos los conocemos ha mucho tiempo, y á fondo, los diputados Asensio, Larroca, Sanz Matamoros, y Raboso (hijo), dignos diputados provinciales por el distrito de Alcalá-Chinchón, á cuyo distrito corresponde Aranjuez.

Nos sobradamente comprendemos que al hecho no debe rodearse de tanto aparato, porque un chichón, afortunadamente, no puede tener consecuencias; pero, y la falta de respeto y consideración á la Orden más grandiosa de todas las Ordenes que en España se crearon y habrán de crearse, no merece que Nos calificásemos lo ocurrido del modo más severo y antipatriótico?

Anatema. Quien al rápido apedree y por tanto á la Hermandad, no podrá entrar en la Orden, ni donde ella «esté», pisar.

Pocas horas después de haber llegado Nos al Jordán con el sexto rápido, ocupado por 810 peregrinos, llegaron también con el mixto, procedente de Andalucía, 910; es decir, que en la ciudad del Castillo entraron en la mañana del 17 del corriente 7.730 cofrades.

¡Exaltación! Orden poderosa que tu manto tiendes, y extiendes tu gracia á los feligreses que en la corte viven, y á miles que tienen en varias provincias

su residencia, á fin de que la agrupación de hermanos sea en España tan numerosas como las estrellas del cielo y las gotas de agua que el mar tenga, Nos te saludamos, y al hacerlo dedicamos una salutación tan sincera como entusiástica á todos los hermanos que te constituyen y siguen la verdadera doctrina por Nos promulgada, que no solamente la acatan, sino que catequizan sin cesar á otros individuos que no pertenecían á la grey, y que únicamente á su celo debido va aumentando la Orden en poderío y transcendencia.

Queridos cofrades, afiliados á la Agrupación cántabro-bilbalna, para mañana 19, á las tres de la tarde, Nos os citamos, llamamos y emplazamos, á fin de que estéis en la estación del Norte, y partir, á las cuatro menos cuarto, con rumbo á Bilbao, adonde habremos de llegar á las seis y cincuenta y seis de la mañana del siguiente día.

Consejo. Si á la estación del Norte, á las dos vais, y no á las tres, por eso no faltáis.

Nos no recordamos si os hemos dicho las

paradas que ha de hacer el rápido desde Madrid á la villa heroica, pero, en caso de duda, diremos que en Cercedilla parará doce minutos y treinta y tres en Segovia.

En cuya fonda podréis cenar muy cómodamente, rápidamente servidos por activos dependientes, que un pelo en el aire cortan, los cuales propicios siempre habrán de estar, esperando que los de la Orden ordenen.

Doce minutos parará en Venta de Baños y veintidós en Miranda.

Después de realizada la peregrinación á la heroica villa de Bilbao, Nos permaneceremos en dicha capital hasta el 21, que regresaremos á esta corte para llevar á cabo la séptima peregrinación á la ciudad del Castillo el 23 del mes que corre.

Y Jordán arriba, y Jordán abajo, y con Alicante soñando y soñando, y soñando siempre ha veintidós años...

Hijos muy queridos, hijos muy amados, que ni un solo día dejen nuestros labios de nombrar la cuna

de la Hermandad más grandiosa, más instructiva, más económica, más fraternal, más patriótica y origen de la Sociedad Fomento del Turismo en España; en una palabra, no dejéis de pronunciar ni un solo día, con respeto y cariño,

el dulcísimo nombre de Alicante, que parece decirnos: ¡adelante!

A SANTANDER El 26 del corriente.

25 pesetas en segunda, 15 en tercera (ida y regreso)

Al dar principio á los ejercicios de nuestra Orden el 12 del pasado julio, Nos tuvimos la dicha de ocuparnos días antes de la peregrinación que á la capital de la Montaña íbamos á realizar, y en verdad que se efectuó cor todo lo suyo, haciendo los montañeses un recibimiento á la Orden, en armonía con su indiscutible hospitalidad, y que tanto agradece el peregrino que se traslada á otras tierras á depositar el dinero producido de sus economías.

Que el recibimiento que en la capital de la Montaña se prepara á la Hermandad á la llegada de su segundo y último rápido va ser extrasuperior, descontentado queda.

Nos vaticinamos que la peregrinación que el repetido 26 del corriente saldrá de la estación del Norte para la capital de la Montaña será grande, y Nos os aconsejamos queridos hijos, que si no habéis hecho gestiones por carta para que se os reserve alguna celda donde hospedaros, no tengáis temo alguno; pues todo queda reducido á que tal como lleguéis á Santander os aviséis con la Sociedad Amigos del Viajero, y actu seguido os facilitará hospedaje en las condiciones que lo deseéis.

Los Amigos del Viajero que se hallan en Santander, prestan notables servicios con todo desinterés al peregrino, que acude á ellos en busca del bien.

Y si á esto se une las disposiciones que dichos fines ha dictado el alcalde de Santander, Sr. Quintana, no hay para qué decir, que el peregrino nada tiene que temer, y que sin levantar mano, verá el congregante satisfechos sus deseos y orilladas toda clase de dificultades que se le pudieran presentar.

No olvidéis, amantísimos hijos, que hay en la capital de la Montaña, y sitio del Sardinero, una muy animada Sociedad titulada Las Cruces, la cual tomará parte en el recibimiento, y que el 27 se ha de tributar á la Orden, y además habrá de organizar varias verbenas y excursiones por mar, que tanta aceptación y brillantez tuvieron cuando, el 13 del mes de julio último, se recibió, en la presente temporada, la primera peregrinación á Santander.

Jaculatoria. De la Sociedad Las Cruces es tan grande su poder, que Nos, en nuestro entender, no dará luz, dará luces,

Es decir, queridísimos hijos, que se excusará en los proyectos que viene ideando para hacer que los peregrinos disfruten en el Sardinero de una estancia lo más agradable posible.

El rápido de la Orden para Santander se detendrá doce minutos en Cercedilla; 33 en Segovia; 10 en Venta de Baños; 11 en Alar, y 14 en Reinosa.

En la próxima pastoral, Nos seguiremos hablando de la muy higiénica, hermosa y muy hospitalaria ciudad de Santander.

La pastoral por hoy ha terminado; quiera el Cielo la hayáis aprovechado. Vuestro patriarca.

MESTRE MARTINEZ

LOS TEATROS

CAJILLAS

Price.—Llegó a Madrid la notable compañía de dramas policíacos que dirige el renombrado primer actor D. José Martí, la cual ha realizado en los mejores teatros de España, de la cual se ha hecho eco la Prensa elogiando con todo entusiasmo la fastuosa presentación de las obras y su interpretación inmejorable.

El director artístico de la compañía, el prestigioso literato D. Luis Linares Becerra, se propone realizar una intensa labor artística, a cuyo efecto cuenta ya con obras de ilustres autores, cuyo nombre son una garantía de que el género que se cultive en Price estará limpio de las truculencias al uso y será digno por todos conceptos de la cariñosa acogida del público de Madrid.

NOVEDADES

Temporada de 1915-1916.—Lista por orden alfabético de nombres de la compañía de opereta y zarzuela, que actuará bajo la dirección del primer actor y director Antonio García Ibáñez y los maestros Cayo Vela y Enrique Brú:

Actrices.—Aurora Peris, Aurora Obón, Carlota Paisano, Clotilde Romero, Esperanza Peris, Encarnación F. Mira, Guadalupe Molina, Luisa Quirós, María Lacalle, Mercedes López Romero, Margarita Hernández, Pilar Sigler y Teresa Manzano.

Actores.—Antonio García Ibáñez, Daniel González, Federico Azánz, Julio Llorens, José María Sanz, Manuel Cumbreiras, Manuel Alares, Mariano Toba, Tomás Codorniu, Vicente Gómez-Bur y Vicente Guillot.

Apuntadores.—Joaquín Gómez e Ignacia Planas. Treinta coristas de ambos sexos y treinta profesores de orquesta. Pintor escenógrafo.—Tomás Gayo. Representante de la Empresa.—León Navarro Serrano.

UNES Y VARIETÉS

Buen Retiro.—Hoy jueves termina la prórroga del contrato concedida por la Subcomisión de espectáculos a la eminente canzonetista Emilia Benito, el éxito más ruidoso y constante de los Jardines del Buen Retiro en esta temporada.

Los delicados cuplés que ha estrenado últimamente le han valido grandes triunfos, y en los cantos regionales que ha interpretado y en los que no tiene rival, ha obtenido ovaciones clamorosas justificadísimas.

gramas anteriores, la actual huelga tiene más de política que de social.

Una Comisión de vecinos de Puebla de Alcocer (Cáceres) ha visitado al ministro de la Gobernación para reclamar que se respeten los derechos de aquel pueblo sobre la dehesa comunal.

La Comisión entregó al ministro una solicitud con centenares de firmas. Según noticias oficiales ha llegado a Zaragoza Muley Hafid.

En Reus continúa la tranquilidad.

Algunos periódicos han acogido la noticia de que nuestro Ejército se entregará en el próximo otoño a hacer maniobras. La noticia carece de fundamento, y tanto el señor ministro de la Guerra como el jefe del Gobierno le han negado exactitud de la manera más terminante.

CASA DE LA VILLA

Se está trabajando activamente en las obras de pavimentación de la calle del Clavel, que será abierta al tránsito público uno de estos días.

El teniente de alcalde interino de Buenavista, D. Pedro Plaza Carranque, ha decomisado gran cantidad de pan falto de peso, que ha repartido entre familias necesitadas.

SUCESOS DEL DIA

El pan. Isabel Díaz y Elena Norabuena han denunciado al panadero Sinfonso Castillo por faltas en el peso del pan.

Muerte repentina. En el Paseo del Rey, número 18, cerrajería, estaba trabajando Manuel Pariente, se sintió repentinamente enfermo, y falleció en la Casa de Socorro.

Denuncia. D. Angel Pellín y García Longoria ha denunciado a dos individuos, dentistas de profesión, que le hicieron un pedido de dientes de platino por valor de 100 pesetas, usando el nombre de D. Ramón Alcaide, dentista de la calle de la Montera, sin autorización.

Hurto de una bicicleta. Mercedes Mario denuncia a un individuo que se llevó alquilada una bicicleta de su casa, Tudescos, 7, y no la ha devuelto.

Incendios en los campos. En San Martín de Valdeiglesias se incendiaron 40 hectáreas de monte, según telegrafía la Guardia Civil a la Dirección de Seguridad.

Caída grave. En la calle de la Princesa, núm. 67, ha ocurrido, a última hora de la tarde, una sensible desgracia.

El niño de dos años Arturo Sáez se cayó por la trampa de la cueva de una tienda establecida en dicho número y se produjo heridas de carácter grave. Fué curado en la Casa de Socorro y pasó a su domicilio, situado en el núm. 71 de la misma calle.

Robo. Primitivo Fariñas Hernández, portero de la casa núm. 11 de la Costanilla de los Angeles, denunció que de su habitación de la portería le habían sustraído una cartera, que contenía 90 pesetas y documentos de una Casa de comercio donde ejerce el cargo de cobrador.

Dependiente infiel. Don Joaquín Berdigay Sánchez denunció a un dependiente suyo por haberse llevado 247 pesetas y el importe de algunas cuentas que sin su autorización había hecho efectivas.

Por subirse a los topes. Julián Zarco, de nueve años, se subió a los topes de un tranvía, cuyo número se ignora, en el paseo de Trajineros, y cayó al tratar de apearse, causándose la fractura completa del fémur derecho.

Fué curado en la Casa de Socorro del Congreso y trasladado al Hospital Provincial, donde ocupa una cama supletoria de la sala novena.

¿Cómo se lesionó? Florencia del Olmo, de treinta y tres años, casada, con domicilio en la calle del Aguila, núm. 44, fué curada en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista de una herida en la cabeza y conmoción cerebral.

La lesionada no quiso decir cómo se había causado la herida. Denuncia por estafa. Don Rafael del Prado ha denunciado a un sujeto que ha desaparecido de Madrid llevándose 2.600 pesetas, propiedad de una señora cuyos intereses administraba, y ropas y efectos propiedad del denunciante.

Contra el marido. En la Comisaría del distrito de Buenavista denunció María Yerto González, de veintidós años, con domicilio en la calle de Serrano, 21, piso cuarto, a su esposo, Crispín Crisóstomo, de treinta y tres años, que, según la denunciante, se ha llevado de la casa a una niña de cinco años, hija de ambos, y se niega a devolvérsela, y menos aún a decir dónde se encuentra. La Policía logrará en breve averiguar el paradero de la niña.

Accidente del trabajo. En las obras de la Casa de Correos el obrero Anselmo Pérez Sánchez tuvo la desgracia de que le cayera encima un tablón, que le produjo una herida de pronóstico reservado en la ceja izquierda. Fué curado en la Casa de Socorro de Buenavista por los doctores Luzunáriz y Dupuy, que calificaron la lesión de pronóstico reservado.

SUCESO SANGRIENTO

Dos puñaladas gravísimas

Anoche, a las once, se desarrolló en la calle de Embajadores un sangriento suceso, que produjo honda impresión entre el vecindario, por ser el herido un joven dependiente de una carbonería, muy conocido.

Llamase éste Vicente García Laña, de diez y siete años, y, como decimos, prestaba servicio en la carbonería establecida en la casa núm. 66 de la citada calle.

A la hora en que ocurrió el suceso hallábase tranquilamente tomando el fresco sentado en la puerta de la carbonería, cuando pasó por allí otro jovenzuelo de diez y seis años, llamado Antonio Álvarez Azaña, jornalero, domiciliado en el núm. 68 de la misma calle.

Según testigos presenciales del suceso, comenzaron a discutir acaloradamente, y la discusión degeneró en reyerta.

El carbonero dió una bofetada a Antonio, y éste sacó una navajita, dando con ella en el pecho dos golpes a su rival, causándole otras tantas heridas.

A los gritos que, en demanda de socorro, dió el herido, acudieron varias personas, entre ellas un guardia de Policía urbana, que detuvo al agresor, que no opuso la menor resistencia.

El herido fué trasladado a la Casa de Socorro de la Inclusa, donde los facultativos de guardia procedieron a practicarle la primera cura.

Presentaba dos heridas incisas en la región pectoral: una en el lado derecho, al nivel del segundo espacio intercostal, que era profunda, interesando la base pulmonar, con neumotórax, y otra en el lado izquierdo, en la región precordial, interesando también el pulmón, y que milagrosamente no fué mortal de necesidad por faltar muy pocos milímetros para haber herido el corazón.

El estado de la víctima era gravísimo. Después de practicarle la primera cura y de lograr reaccionarle con inyecciones de suero y cafeína, el herido fué trasladado al Hospital Provincial.

Las causas de la agresión.

El agresor fué conducido al Juzgado. Allí prestó declaración. Manifestó que el iba de paseo con un perro de su propiedad.

El animal entró en la carbonería y el dependiente le dió un golpe con una astilla.

Por ello cuestionaron, y entonces el carbonero le pegó una bofetada. Cierto de ira sacó la navajita, que le habían regalado hace unos días y que era de anuncio de un licor, y con ella le infirió las dos heridas.

Luego el Juzgado se constituyó en la Casa de Socorro y la declaración del herido coincidió con lo expuesto.

FESTIVAL BENEFICO

Parisiense.—En este hermoso parque de espectáculos se verificará mañana viernes, por la noche, una escogidísima función de variedades, a beneficio de la Asociación benéfica de Artistas de Variedades, en la que tomarán parte los más notables números de este género, velada que, por los trabajos que viene ejecutando la Comisión organizadora, promete ser brillantísima.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Vuelta a activo.

Concedióse la vuelta al servicio activo al capitán de Infantería D. Guillermo Maurenza Paz.

Matrimonios.

Se concedieron reales licencias para que puedan contraer matrimonio, al coronel de Inválidos D. Luis Figuerola Ferreti y al músico mayor D. Pedro Poblador Inés.

Inválidos.

Concedióse el ingreso en este Cuerpo al capitán de Infantería D. José Camprún Ramos.

Convocatoria.

Se anunciará una convocatoria para cubrir por turno, y conforme vayan ocurriendo, doce plazas de músicos mayores de tercera del Ejército.

Ayudante. Cesa de ayudante de campo del capitán general de la tercera región el comandante de Caballería D. Mariano Jaquetot Roca.

Gratificación.

Se concedió la gratificación de efectividad al oficial primero de Intendencia D. José Vilches.

Retiro.

Se concede el retiro para Sevilla al subinspector médico de primera D. Antonio Jordán Luna.

ASUNTOS DE MARINA

Comisión.

Declaróse ilimitada la comisión que desempeña en los Estados Unidos el capitán de corbeta D. Fernando Carranza y el comisario D. Julio Moreira.

Hidrografía.

Nombróse para formar parte de la Comisión Hidrográfica del Sur y de Levante al teniente de navío D. Luis Verdugo.

Licencia.

Concedióse licencia al maquinista oficial de primera D. Antonio Castañeira.

Embarco.

Se dispuso que al terminar la licencia que disfruta el maquinista oficial de segunda don Manuel Prado, embarque en el «Laya».

Aviación.

Ordenóse que el teniente de navío D. Pedro P. Hernández y el alférez de navío don Fernando Sartorius se presenten en el aerodromo militar de Cuatro Vientos el 1.º de septiembre próximo.

Destino.

Fué nombrado mayor de la Penitenciaría Naval Militar de Cuatro Torres el primer teniente de Infantería de Marina D. Inocencio Caralle.

EN LA HUERTA

La fiesta de la Cruz Roja

Anoche se verificó en La Huerta la fiesta organizada a beneficio de la Cruz Roja de la octava Comisión de Madrid.

Comenzó el festival benéfico con un notable concierto por la Banda de la Cruz Roja, que dirige D. Camilo Pérez.

Cantaron cuplés las aplaudidas artistas Asunción Lamadrid, Euridice y Amparo Medina. Guadalupe Molina y el barítono Guillot cantaron el dúo de El conde de Luxemburgo, y después la Chelito hizo varios números de su repertorio.

Fueron aplaudidísimos todos. Los dos últimos números estuvieron a cargo de dos artistas queridísimas del público madrileño, que les tributó anoche grandes ovaciones.

Carlota Paisano, la bella y popularísima primera tiple, que ha hecho en las obras estrenadas la pasada temporada en Novedades verdaderas creaciones de sus papeles, cantó los cuplés de Arriba la liga como ella sola sabe hacerlo, y la ovación con que el público saludó a la gran artista duró largo rato. Emilia Benito, cantando su repertorio de cantos regionales, obtuvo un nuevo éxito que sumará a los alcanzados todas las noches en el Buen Retiro, y también fué aplaudida con entusiasmo.

En suma: una fiesta simpática, que sirvió para que la Comisión de la Cruz Roja recaudara importante suma, destinada a los fines benéficos de la institución.

Ultima hora

Muerto de hidrofobia.

SEVILLA. (Miércoles, noche.) Antonio Rodríguez Guillén fué mordido por un gato a fines del pasado junio.

Se le sometió al tratamiento antirrábico; pero ha fallecido hoy entre horribles dolores.

Un desfalco.

En la inspección de Vigilancia ha sido presentada la siguiente denuncia: Un súbdito francés, representante de una Casa francesa de películas, ha cometido una estafa de 25.000 pesetas.

Tenía una Agencia de negocios y desapareció inopinadamente.

EL EXCMO. SEÑOR

DON LUIS DIAZ COBEÑA

DECANO DEL ILUSTRE COLEGIO DE ABOGADOS DE MADRID, SENADOR VITALICIO HA FALLECIDO EL DIA 18 DE AGOSTO DE 1915 R. I. P.

El Excmo. Sr. Presidente del Senado, la Junta de Gobierno del Ilustre Colegio de Abogados de Madrid; sus desconsolados hijos, doña Josefina, D. Fernando, doña Luisa, doña Pilar y doña Aurora; hijos políticos, doña Constanza Muñoz, D. Tomás Revenga, D. Francisco Sales y D. Isidro Zapata; nietos, hermanos y demás parientes,

PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendarle a Dios.

La conducción del cadáver se verificará el día 19 del corriente, a las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Preciados, núm. 5, al cementerio de la Sacramental de San Justo.

No se reparten esquelas.

La huelga de fundidores. Continúa pacíficamente la huelga de fundidores de la fábrica de San Antonio. Los huelguistas piden aumento de jornales. Siete concejales procesados.

El juez de instrucción del partido de Utrera ha dictado auto de procesamiento contra siete concejales del Ayuntamiento de La Cabeza. El alcalde de este pueblo ha conferenciado con el gobernador civil.

En torno de este asunto se guarda impenetrable reserva.

Viaje de Muley Hafid.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Procede de Barcelona, y haciendo el viaje en automóvil, ha llegado a ésta Muley Hafid. En su viaje le acompañan el doctor Mur y un ayudante.

Le ha visitado el gobernador civil, a quien ha manifestado que le ha producido muy buena impresión la población de Zaragoza.

Muley Hafid permanecerá tres días en la capital aragonesa, y durante este tiempo visitará los monumentos más notables de la misma. De Zaragoza marchará a Alhama, y de allí a Santander.

Esta noche llegará a Zaragoza el séquito de Muley Hafid.

Regreso del gobernador civil.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Ha regresado de Jaca, donde se encontraba pasando una corta temporada, el gobernador civil de la provincia, Sr. Isasa.

Inmediatamente de regresar se hizo cargo del mando.

El cartel de fiestas.

El Ayuntamiento ha concedido un premio de 750 pesetas y accésits al pintor Aguado por el boceto presentado para el cartel de las fiestas del Pilar titulado «Baturra».

También ha concedido otro premio de 250 pesetas al pintor D. Manuel León por el boceto presentado con el lema «Goya».

Los trabajos presentados en este concurso han sido 20.

CULTOS PARA EL DIA 19

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen y San Luis (Montera, 27), y termina la novena a San Luis; a las siete se manifestará a S. D. M.; a las diez, misa solemne, siendo orador el P. Enrique E. Chabuel; y por la tarde, a las seis, estación, rosario, oración, y predicará dicho padre Enrique; novena, completas, preces y procesión de reserva.

La misa y oficio son del quinto día infraoctava de la Asunción, semidoble, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su Iglesia, del Puerto en la suya, 6 de la Visitación en ambas Salas y Santa Bárbara.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno Beato Juan de Ribera.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

BUEN RETIRO.—8,30.—Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de variedades por aficionados artistas.—Entrada al Parque, 55 céntimos.—Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

GRAN TEATRO.—El más cómodo y fresco.—6 tarde y 10 noche.—Éxito inmenso y formidable de Donini en su nuevo y penúltimo programa: Transformista en el Pintor y la Modelo (dos personajes); y El Ella y el Otro (cinco personajes, treinta transformaciones). Donini, ventrílocuo, cupletista, bailarín, lusionista, hipnotizador, musical, imitador de las grandes estrellas de variedades.—Debut de I. Whiss (saltador).—Notables papeles cinematográficos.—(Butaca, 0,75; general, 0,30). El lunes, despedida de Donini.

MAGIC-PARK.—10.—(Compañía Caramba)—(Gran moda).—Malbroug.—Recreos y atracciones. EL PARAISO.—(Aleda, 149).—Delicioso Parque de recreos.—Compañía de opereta y zarzuela Ballester-Blanca Suárez.—7.—Gran matiné infantil con regalos. La escuela de Venus.

10.—El potro salvaje, La escuela de Venus y Buena noche. SALON DORE.—Sección de cine de 4,30 a 12,30.—Colosales estrenos: La sombra de Kismet (1.500 metros, 4 partes).—Novela de un bombero (900 metros, Pathé, 2 partes).—Exito: Llamas en la sombra (último día).—Viernes, tres grandes estrenos.

VERSALLES.—Antiguos solares de Fomento.—Calle nueva de la Trinidad.—7,15.—Secciones de variedades por aficionados artistas.—Debut, Carmelita Chacon, Carmen de Oriente, hermanas Romanitas; éxito de La Miralra y de la incomparable Angeles de Granada.

Preios por sección: Preferencia, 0,50; preferencia primera, 0,30; entrada, 0,20.—Tarde mitad precio.

PARISIANA (Moncloa).—Diariamente, de 10 a 1 madrugada, bailes de artistas con espectáculos de variedades. Entrada, una peseta.

Imp de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

ALCANCE POLITICO

Una Comisión de aprobados sin plaza en las últimas oposiciones al Cuerpo de Vigilancia ha visitado ayer mañana al ministro de la Gobernación, para solicitar se amplíen también para ellos las plazas, toda vez que se van a ampliar en las Academias militares.

El Sr. Sánchez Guerra les contestó que no habiendo cambiado de manera de pensar, ni pudiendo modificar tampoco la disposición en que denegaba la ampliación, lamentaba el tener que decirles que no le era posible complacerlos. No dejó de manifestarles su extrañeza por esta petición, cuando es bien notorio que no varía fácilmente de conducta, porque medita mucho ésta antes de trocirla.

La ampliación de plazas en las Academias militares es un asunto que compete al ministro de la Guerra, y éste es responsable de sus disposiciones, como lo son los demás ministros de las que adoptan en sus respectivos departamentos.

El gobernador de Tarragona ha teleografiado al ministro de la Gobernación, diciéndole lo siguiente: He recibido el alcalde de Reus los siguientes telegramas: Los patronos de todas las industrias, viéndose con satisfacción que algunos de ellos han llegado a una buena inteligencia con sus obreros, quedan muy reconocidos a los valerosos ofrecimientos del ministro de la Gobernación y V. S., y le ruegan muy respetuosamente continúen en su loable actitud, garantizando la libertad de trabajo, con lo cual están total del conflicto.—El presidente del Centro Industrial y Mercantil, Miró. Comisión obreros conformes con ir a Madrid siempre que se les facilite el viaje y vaya una Comisión de patronos. No me ha sorprendido la contestación de los patronos; como ya tengo dicho en tele-

**XXXIII ANIVERSARIO**  
EL EXCMO. SENOR

## Don Juan Manuel Manzanedo y González

DUQUE DE SANTIÑA, MARQUÉS DE MANZANEDO, SENADOR DEL REINO, ETC., ETC.

**FALLECIÓ EN SANTIÑA EL 19 DE AGOSTO DE 1882**

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 19 del actual en la iglesia de las Descalzas Reales, parroquia de Santa Cruz, San José y San Sebastián, por los señores sacerdotes adscritos a las mismas, serán aplicadas por el alma de dicho excelentísimo señor.

Su hija, la Excmo. Sra. Doña Josefa Manzanedo, Marquesa de Manzanedo; sus nietos, los excelentes Sres. Duques de Santoña y de Lésera, Condesa viuda de Crecente y Condes de El Bincón.

**RUEGAN a sus numerosos amigos le encomienden a Dios.**

Los Emms. y Revds. Sres. Cardenal Arzobispo de Toledo (Prímado de las Españas, Patriarca de las Indias), Cardenales Arzobispos de Valencia, Zaragoza y Valladolid, tienen concedidos cien días de indulgencias; el Excmo. e Ilmo. Sr. Arzobispo de Burgos, ochenta, y los Excmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcala, Zamora, Sion, Segorbe, Barcelona, Málaga, Victoria, Cuenca, Segovia, Tarazona, Sigüenza, Urgel, Palencia, Tortosa, Menorca y auxiliar de Toledo, cuarenta, por cada misa que oyeren, sagrada comunión que se aplicare ó parte de rosario que se rezare u otro cualquier acto de devoción que se ofrezca en sufragio del alma de dicho excelentísimo señor.



**PHOSCAO**

SI SUFRIS DEL ESTOMAGO  
si sufris de anemia,  
tomad mañana y tarde el

**PHOSCAO**

El mas potente de los reconstituyentes, el alimento ideal de los ancianos, de los convalecientes y de todos que digieren difícilmente.

ENVIO GRATUITO de una caja de ensayo

Depósito: Fortuny H<sup>o</sup>, 32, Hospital, Barcelona.

**VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)**  
DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR  
La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACIÓN DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO Pesetas.	3.º AÑO Pesetas.	4.º AÑO Pesetas.	
Barrica de 225 litros con doble envase.	230	280	350	300
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	50	45
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	32	30

**POLICIA PARTICULAR**  
Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Permisos para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid.

**AGUAS AZOADAS DE LA ALISEDA**  
SANTA ELENA, PROVINCIA JAEN  
Curación de los catarros crónicos  
1.º de septiembre a 15 de noviembre.  
Pídanse folletos y guías.

**Academia Madariaga**  
PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES  
Exito inmenso en la actual convocatoria. Aprobados hasta el quinto ejercicio el 83 por 100. Ingresados el 70 por 100. El curso empieza el 1.º de septiembre.  
Fuera Llana, 6.—Toledo.

**Academia** Internos: Medicina, Farmacia y Derecho.—El suscriso no paga. Pídanse reglamentos.—Compañías, 10, entlo. debu.

**CONTRA LA SUBIDA DE LA SUELA**

**KORTI** duplica la duración del calzado y lo hace impermeable. Frasco, dos pesas, 1 pta. Aprobado por R. O. en Ejército y Marina. Pedirlo en todas partes. Depósito L. Alonso, Toledo, 6 y 8 Fábrica de alpargatas, Madrid

**CATARROS** antiguos y recientes  
**TOSES, BRONQUITIS**  
**CURADOS RADICALMENTE** por la **Solución Pautauberge**  
que procura **PULMONES ROBUSTOS** y preserva de la **TUBERCULOSIS**  
L. PAUTAUERGE, COGNAC-LEZ-TOURNAI.

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles con etiquetas y en el plomo que sellará la ra botellas, en las cápsulas, corchos, en sus dobles envases, en las cajas pamalla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.

Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas viejas, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

**DEPOSITOS EN MADRID**

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Lecastaing, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colomias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiqueña, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 antes «Cadaceros», Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, números 1 y 3.

**AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES**

Exigir siempre intanta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

**NUEVO ESTANTE A PEDAL**  
CON **FRICCIONES de BOLAS de ACERO**  
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.



NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

**SINGER**

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

**MONTERA, 18.—MADRID**

**EL BORDADO "EN ALTO RELIEVE"**

es una maravillosa creación, que sólo se obtiene con nuestro aparato "UNIQUE" (patentado). Su fin funcional, al alcance de todos, permite ejecutar labores artísticas y perfectas sin saber bordar ni conocer el dibujo. SÓLITAMENTE en cada provincia representantes, revendedores y bordadoras. FACILITAMOS trabajo de confección de muestras á las clientas que así lo desean. Precio del aparato completo, Ptas. 9,35 (descuento á los revendedores). Pedir catálogo ilustrado á FRANCHI Y C<sup>o</sup> MADRID

**Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS**  
**COLOCACION DE CAPITALS**  
Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7. TELEFONO 4.242

**CAMAS DORADAS CALLOS Y DUREZAS**  
Dorado inglés inalterable mil pesetas á quien prueba lo contrario. Gran exposición. Fábrica y des. adho: *Cabeza 34*

**EL HORREO**  
La mejor sira champagne. Depósito: Campañas, 4.

**EL DETECTIVE INTERNACIONAL**  
Egarantiza investigaciones y vigilancias particulares con reserva. Barcelona, 2.ª Madrid

**VERDADERA GANCA NO EQUIVOCARSE**

Si queréis ir á la moda y economizar dinero, comprad los paraguas sombrillas, abanicos y bastones. **M. de DIEGO** 13, PUERTA DEL SOL, 13.

**MAQUINARIA**

Se compra grupo completo de alternador, término medio 10.00 caballos, acoplado directamente con un motor de gas ó dos grupos de 50.—Agustín Romo.—ARGENTINA, 12, 2.º

**BUEN NEGOCIO**

Indisposición de familia y para cancelar una primera hipoteca de 22.000 duros, que una de gravamen una finca, se vende en toda urgencia la ciudad de Cádiz; está situada en pueblo cercano á Madrid, muy rico en vinos, cereales y aceites. La finca se compone de varias parcelas diseminadas por el término del pueblo, que son tierras de labor, olivares, viñas y dehesas que aunque algo requiebra tienen algo de casa, pasto y leñas. La misma finca se cambia por una ó dos casas en Madrid, siempre que convenga á los dueños; para más detalles, dirigirse, hasta el 19 del actual, al Apartado 44 Correo número 624, indicando señas para contestarlo.

**SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID**

Oficinas Centrales: Paseo Pontones, 2. Teléfono 808.

**Transporte de toda clase de mercancías desde las estaciones férreas de esta corte á domicilio ó viceversa.**

**SERVICIO RÁPIDO Y ECONÓMICO**

Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia Sucursal, calle de Tetuán, núm. 13. Teléfono, 4.580. Para comodidad y mejor servicio de cuantos utilizan los transportes establecidos por esta Sociedad, se han instalado oficinas auxiliares.

En la estación de Atocha: Teléfono 806.  
En la estación del Norte: Teléfono 801.

**ACADEMIA MENDEZ**  
CARRERAS MILITARES  
Profesorado: Jefes Artillería, Ingenieros, Infantería.—Internado higiénico: Plaza Mayor, 30.—SEGOVIA.

**ALMONEDA**  
Grandiosa realización de todos los muebles del HOTEL METROPOL por 8 días VICTORIA, 1.

# JONASIL

## CUTIS DIVINO

Se obtiene con "LOCION JONASIL" DEL DR. JONAS.

Su preparado en dos frascos, N.º 1 y 2, es un **DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL**

Para HERMOSEAR y REJUVENECER el cutis más estropeado á causa de avanzada edad, enfermedades, fatigas, embarazos, etc., de manera prodigiosa. El resultado es **seguro** y sorprendente. Cuantas señoras usan tan maravilloso preparado, quedan encantadas de sus efectos. La fama de la "Loción Jonasil" es mundial, no existiendo otro producto que pueda compararse con ella.

**PESETAS 25 EL ESTUCHE, CONTENIENDO LOS FRASCOS N.º 1 y 2**

De venta en Madrid en las perfumerías: Urquiola, Inglesa, Gal, Fortis, Alvarez Gómez, Oriental y Farmacia Coipel.

**Al por mayor: Pérez, Martín y Compañía y Martín y Durán.—Madrid.**

**AGUAS PURGANTES**  
— DE —  
**COSLADA**  
"LA MARAVILLA"

Amalgamadas por el sabio doctor **D. Santiago Ramón y Cajal**

é sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes. Las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los trastornos del hígado, y sobre todo contra la parásitos y riñones, y sobre todo contra la parásitos intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas á la madre y remisión de ella. Non milagrosas ya á todas las enfermedades de la piel, como son granos, impetigo, erisipela, herpes, acné y sifilina. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

**MARTIN Y DURAN**  
Tetuán, 3, MADRID  
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

**LA CASA Central de Compras PAGA**

**ALTOS PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino y Papeletas**

del Monte, au. qu. están empuñadas en casas de Prestamos, y vendidas. **7 Y 9, POSTAS, 7 Y 9**

**ANISOSA**

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sodio purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, (50 ptas en países. farmacia).—Depositar: Dr. Benedicto, San Bernardo, n.º 41. MADRID

**LA SEÑORA DOÑA DOLORES HOMS Y RODON**

Ha fallecido el 18 de agosto de 1915  
A LOS OCHENTA Y OCHO AÑOS DE EDAD  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Sus sobrinos, D. Zacarías Homs y doña Eloisa Durán de Homs, y los ausentes, doña Carmen, doña Francisca, doña Felipa y demás familia,

**RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 19 del actual, á las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Fuencarral, 55, al cementerio de la Sacramental de Santa María, por lo que recibirán especial favor.**

El duelo se despide en el cementerio.  
Se aplica el coche.

**Central de Pompas Fúnebres.—Preciados, 24**